
На часах за полночь, а Москва 
не спит. В метро и уже на под-
ступах к эскалатору слышен 
торжествующий гул. Люди, 
которые поднимаются вверх, 
перекрикиваются с пассажи-
рами, едущими вниз. Хор го-
лосов кричит «Россия», разма-
хивая родным триколором. 
Охотный Ряд на ушах. Ощуще-
ние, что сюда съехалась вся 
Москва. Возле здания Госду-
мы образовалась пробка из 
машин, которые ревом клак-
сонов заполнили все про-
странство вокруг. Люди высо-
вывались из автомобилей, 
торжествовали что есть мочи. 
Никольская улица, которая 
стала точкой притяжения фа-
натов, в ночь на 20 июня пол-
ностью окрасилась в цвета 

российского флага. От гордо-
сти за сборную перехватыва-
ло дыхание.
— Пока мы ехали сюда, досма-
тривали матч в метро, — рас-
сказали супруги Виталий 
и Ирина Законовы. — До по-
следнего верили и надеялись 
на победу. Это счастливый 
день для нас.
Конечно, в первом голе нам 
чуть-чуть повезло. Отскок 
мяча в свои ворота от своего 
же футболиста — это удача. 
И она повернулась к нам ли-
цом. В дальнейшем мы упова-
ли не на судьбу, а на свое ма-
стерство. Подключение пра-
вого защитника Марио Фер-
нандеса в атаку и блестящий 
пас на гол Дениса Черыше-
ва — конфета. А удар Артема 
Дзюбы, который эстетски про-
бросил мимо защитника и чет-
ко положил мяч в правый 
угол, — эталон игры нападаю-
щего. Да, мы пропустили пер-
вый мяч на турнире, но с пе-
нальти, который реализовал 
Салах. Игорь Акинфеев за весь 
матч толком так и не вступил 
в игру. И это тактическая по-
беда Станислава Черчесова.
— Уверенные 3:1, — подчерк-
нул лучший бомбардир в исто-
рии сборной России Алек-
сандр Кержаков. — Во второй 
половине первого тайма не-
много отдали инициативу, но 
в начале второго — не без по-
мощи самих египтян — вы-
рвались вперед и грамотно ре-
ализовали еще два момента. 
Ребята — большие молодцы.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 4

Сборная России 
по футболу 
сотворила то, 
во что до чемпи-
оната мира не ве-
рили многие. 
Мы — в плей-
офф! Редакция 
«ВМ» пережива-
ла за наших пар-
ней во время 
матча с Египтом.

Достойно 
принимаем туристов
Вчера в прямом эфире теле-
канала «ТВ Центр» мэр 
Москвы Сергей Собянин 
(на фото) ответил на вопро-
сы горожан. 

Первый вопрос, на который 
ответил мэр Москвы, касался 
впечатлений от главного 
спортивного события мира.
— Улицы и фан-зоны едва 
вмещают желающих, — ска-
зал Сергей Собянин. — Я пло-
хо себе представляю, как бы 
мы принимали гостей, если 
бы город оставался таким, ка-
ким он был в  2010 году — 
с ларьками, узкими тротуара-
ми. Специально к чемпиона-
ту мира мы ничего не дела-
ли — мы все делали для моск-
вичей задолго до того, как 
стало известно, что чемпио-
нат мира пройдет в России. 
Но благодаря этой работе 
Моск ва может достойно при-
нять туристов. К встрече 
большого потока гостей гото-
вы и метрополитен, и МЦК. 
Одновременно из реконстру-
ированных «Лужников» выхо-
дит 70–80 тысяч человек. Ин-
фраструктура справляется...
Кроме того, мэр рассказал, 
что побывал на открытии 
чемпионата и смотрел второй 
матч сборной России. 

— В первом тайме матча с еги-
петской сборной очень рас-
строился, думал, что команда 
сдувается, но во втором был 
настоящий праздник, выигра-
ли! Другие матчи смотрю по 
мере возможности.
АЛИНА ТУКАН
edit@vm.ru

Объем автокредитов в Москве вырос в январе — мае 2018 года на 15,5 процента 
по сравнению с аналогичным прошлогодним периодом, сообщает Национальное бюро 
кредитных историй. Всего за пять месяцев выдано кредитов на 26,2 миллиарда рублей.
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ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Память поколений
«22 июня, ровно в четыре часа, Киев 
бомбили, нам объявили, что началась 
война...» Эта песня родилась в первую 
неделю войны. Вскоре стихи Бориса 
Ковынева, положенные на музыку Ежи 
Петерсбурского, были известны всей 
стране. Потом на фронте и в тылу ходил 
с десяток вариантов песни. Но первые 
строки оставались неизменными...
22 июня на нас напал Враг. Мы защища-
лись. Отступали. Гибли. Наступали. Мы 
не забыли наших бойцов и всегда будем 
благодарны тем, кто помнит братский 

долг и помогает сохранить 
их имена для истории.➔ СТР. 5

Их все считали 
неудачниками

Есть очень патриотический фильм. «Андердог»*. В пе-
реводе — аутсайдер, неудачник. Фильм не наш. Дат-
ско-английский. Cюжет таков. Была хорошая фут-
больная команда. Сборная Дании. В 1990-м там сме-

нился тренер. Новым назначенцем стал бывший первый 
помощник главного тренера, которого игроки команды 
не приняли. Доигрались до того, что не смогли выйти из 
отборочной группы. Позор! Унижения от болельщиков... 
Вой прессы... Кислые мины начальников от спорта...
Но из-за санкций, наложеных на Югославию, датчане за-
менили выбывшую сборную с Балкан.
Багаж команды в сухом 
остатке: ультиматумы 
звезд, отвратительная сы-
гранность, личные пробле-
мы игроков. Какие победы?
В чудо верил только один 
человек. Тренер. Какие 
слова он нашел? Да очень 
простые: хватит обращать 
внимание на лай. Просто 
надо выйти и сыграть в тот 
футбол, за который вашим детям потом будет не стыдно. 
Показать, что мы — Команда. Все равно хуже, чем есть, 
уже не будет...
И случилось чудо. Датчане выиграли чемпионат Европы. 
Тренер Рихард Меллер-Нильсен был признан лучшим тре-
нером мира.
Чувствуете? Это почти про нас. Даже не про возможный 
финал нынешнего чемпионата, в котором мы мечтали бы 
видеть, естественно, наших. Впереди Испания или Порту-
галия. Уже коленки трясутся. Там же Сам Роналду! Или, 
что немногим лучше, — Пике, в компании с Давидом де 
Хеа, Костой и Рамосом.
Я про настрой. В нашей сборной его долго не было. И он 
появился. В образе угловатого, заявленного в последний 
момент Артема Дзюбы. Который после тренировки еще 
перед стартовым матчем обратился к журналистам:
— Люблю смотреть канал «Матч ТВ». Постоянно такой 
фон, как будто вы наши враги. Постоянно вам что-то не 
нравится: «Круто в Аргентине, круто в Португалии, круто 
там, круто сям». Хочется сказать: «Ну поезжайте туда, за-
чем вы здесь?» Мы работаем и знаем, что за нас болеют 
и переживают. Уверяю: безразличных на футбольном 
поле не будет. Все будут биться, сражаться и играть в фут-
бол. Сначала болейте, а уже потом судите. Закончится 
турнир — будем сидеть и обсуждать...»
Наверное, у Дзюбы наболело. Но, сам того не ведая, он их 
нашел. Слова! Те самые. Переломные. Которые важнее 
итогового места в турнирной таблице. Потому что они — 
точка отсчета. У нас появилась Команда. С Характером. 
Она будет Играть. Мы будем Переживать. И будем желать 
только Победы. Потом, не без этого, — обсуждать. А пока 
важно сохранить пойманный после двух побед Кураж! 
Ведь в конце концов всего неделю назад был полный ан-
дердог. Как в датско-британском кино. 
Кстати, выпадет время, обязательно посмотрите.

* Фильм «Андердог». 2015 год. Режиссер Каспер Барфоэд

АЛЕКСЕЙ 
БЕЛЯНЧЕВ
ПЕРВЫЙ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЛАВНОГО 
РЕДАКТОРА ВМ

не могу молчать

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

 ДОСТИЖЕНИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
ГОРОДА ПОД РУКОВОДСТВОМ 
МЭРА МОСКВЫ 
СЕРГЕЯ СОБЯНИНА  ➔ СТР. 23
ВИЗИТ МЭРА МОСКВЫ 
В ДЕТСКИЙ ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫЙ 
ЛАГЕРЬ  ➔ СТР. 2

 ИНТЕРВЬЮ С СЕРГЕЕМ 
СОБЯНИНЫМ ЧИТАЙТЕ 
В ПОНЕДЕЛЬНИК

Комментарии 
экспертов
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР 
СБОРНОЙ РОССИИ 
Нужно было победить, чтобы 
решить поставленную перед 
нами задачу и выйти из груп-
пы. Египтянам надо было по-
беждать, а мы хотели это сде-
лать. Это разные психологи-
ческие полярности. Мы учли 
то, что Египет не может играть 
первым номером. Надеюсь, 
что самый счастливый день 
в моей жизни еще только 
предстоит.

АЛЕКСАНДР САМЕДОВ
ПОЛУЗАЩИТНИК 
СБОРНОЙ РОССИИ 
Мне пришло более ста сообще-
ний с поздравлениями. Сбор-
ная Египта — хорошая коман-
да, в составе которой есть су-
перзвезда Мохаммед Салах. 
Персонально против него ни-
кто не играл. Вся команда про-
вела неплохой матч. После 
пропущенного гола все было 
нормально, придерживались 
установки подержать мяч. 
Истерики никакой не было.

БОРИС ИГНАТЬЕВ
ЭКСТРЕНЕР СБОРНОЙ РОССИИ, 
ФУТБОЛЬНЫЙ ЭКСПЕРТ
Мы были насторожены после 
игры с Саудовской Аравией. 
Одни считали, что те 5:0 не по-
казатель. Другие говорили, 
что наши победили заслужен-
но. Результат с Египтом ото-
двигает скептиков на задний 
план. Сборная России выходит 
на поле в прекрасной физиче-
ской и психологической фор-
ме и добивается заслуженно-
го успеха. 

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

профессия поехали премьера

Дуэт собаки и человека. 
Свой праздник столичные 
кинологи отметили ударным 
трудом  ➔ СТР. 4

Автомобиль для лидера. Какими 
машинами пользуются главы 
государств и что готов предложить 
отечественный автопром  ➔ СТР. 6

Хорошие соседи, добрые 
друзья! «ВМ» представляет 
новую тематическую 
страницу «Москвичи»  ➔ СТР. 7

Будет жарко.
Ждем плюс 29 
по Цельсию
В город пришло настоящее 
летнее тепло, и столбик тер-
мометра уже не опускается 
ниже нормы.

По словам специалистов Цен-
тра погоды «Фобос», вчера 
хоть и было прохладно из-за 
ветра, дувшего со скоростью 
10–15 метров в секунду, но та-
кая погода соответствовала 
нормальному температурно-
му фону для июня.
— Сегодня в столицу прихо-
дит атмосферный фронт 
с Азовского моря, — расска-
зывает ведущий специалист 
Центра погоды «Фобос» Евге-
ний Тишковец. — Воздух днем 
прогреется до 24–26 граду-
сов по Цельсию. Скорость ве-
тра будет составлять около 
4–6 метров в секунду.
Завтра, в пятницу, мы ожида-
ем в столице еще большей 
жары — 27–29 градусов по 
Цельсию, а в Московской об-
ласти — от 25 до 30. И только 
ночью в Москву придет до-
ждевой фронт, прогремят гро-
зы. Из-за этого температура 
воздуха в ближайшие выход-
ные понизится, но все же оста-
нется на уровне характерной 
для июня нормы. 
В субботу ночью столбики 
термометров покажут от 10 до 
15 градусов по Цельсию, 
а днем — 19–24 градуса.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА ПО ВОПРОСАМ 
ЖИЛИЩНОКОММУНАЛЬНОГО 
ХОЗЯЙСТВА

В жаркую погоду московские 
дороги будут промывать пять 
тысяч коммунальных машин 
каждые два часа. Под дли-
тельным воздействием пря-
мых солнечных лучей 
и при большой транспортной 
нагрузке асфальт подвержен 
пластической деформации. 
Благодаря регулярному поли-
ву ее уровень удается суще-
ственно снизить. При этом, 
когда воздух прогревается 
до 25 градусов Цельсия и вы-
ше, проводится также ороше-
ние, когда струи воды направ-
ляются вверх. Таким образом 
охлаждается не только ас-
фальт, но и воздух.
Основная мойка дорог прихо-
дится на ночное время — 
с 23:00 до 7:00. За это отвечают 
бригады ГБУ «Автомобильные 
дороги». Они же прибивают 
пыль водой в дневные часы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДНЕВНИК 
ЧЕМПИОНАТА

19 июня 2018 года 22:18 Нападающий сборной России по футболу Артем Дзюба оригинально празднует свой гол в ворота команды Египта. Форвард отдает честь 
тренерскому штабу, своим партнерам и всей стране, которая в ту ночь яро поддерживала команду. В первой игре против Саудовской Аравии аналогичный жест после 
гола Дзюбы изобразил главный тренер сборной России Станислав Черчесов. Ниже на фото — три гола сборной 
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Честь имею!
Артем Дзюба взял под козырек. И сборная 
России оформила вторую победу на чемпионате 
мира по футболу

РОССИЯ  ЕГИПЕТ 3:1
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Трансформация коснулась всех сфер жизни
За последние восемь лет 
в Москве произошла, 
без преувеличения, масштаб-
нейшая трансформация, ко-
торая коснулась практически 
всех сфер городской жизни. 

«Город стал другим», — гово-
рят многие, кто увидел Мо-
скву после перерыва всего 
в несколько лет. Да и сами мо-
сквичи соглашаются с таким 
утверждением, наблюдая за 
изменениями, которые про-
исходят вокруг. Это можно 
считать настоящей «урбани-
стической революцией». 
Однако и экономика города 
как субъекта Российской Фе-
дерации сделала огромный 
рывок вперед. 
Достаточно сопоставить сто-
личный бюджет в 2010 году 
и сейчас. Тогда объем доходов 
городского бюджета немного 
превысил 1 триллион рублей, 
а объем расходов составил 
1,25 триллиона. В прошлом 
году доходы бюджета от го-
родской экономики превыси-
ли 2 триллиона, а бюджетный 
дефицит практически ликви-
дирован. 
По итогам пяти месяцев теку-
щего года превышение дохо-
дов над расходами составляет 
уже около 200 миллиардов 
рублей. 
Это говорит о московской 
экономике как об очень 
успешной. Более того, другого 
столь же успешного субъекта 

Федерации в России сейчас 
просто нет. 
Общий объем инвестиций 
в экономику Москвы по срав-
нению с 2010 годом вырос бо-
лее чем в 2,5 раза и по итогам 
2017-го составил порядка 
1,9 триллиона рублей. Это 
дает возможность строить на-
стоящую «социальную эконо-
мику» в масштабах огромной 
агломерации. 
Затраты на социальную сферу 
в нынешнем году растут опе-
режающими темпами по срав-
нению с другим статьями рас-
ходов — на 10 процентов 
(в среднем по другим статьям 
на 5 процентов). Расходы со-
циального характера (соци-
альная поддержка, здравоох-
ранение, образование, культу-
ра, спорт, жилище) в 2018 году 
составят более половины го-
родских бюджетных расхо-
дов — 52 процента, или свыше 
1,2 триллиона рублей в год. 
Это практически в два раза 
больше, чем восемь лет назад.
Если бы экономика всей на-
шей страны росла такими же 
быстрыми темпами, включая 
социальную сферу, Россий-
ская Федерация уже стала бы 
самой благополучной стра-
ной, по крайней мере, Восточ-
ной Европы, приближаясь по 
уровню жизни к самым разви-
тым странам континента.
Восемь лет назад Москве 
предрекали транспортный 
коллапс, пробки становились 

все жестче с каждым годом, 
транспортная проблема мно-
гим казалась в принципе не 
решаемой без каких-то «дра-
коновских мер» типа запрета 
въезда в центр или ограниче-
ния въезда в город вообще. 
Пробки бывают и теперь, од-
нако коллапса нет, и тенден-
ции пока благоприятные.
«Поехал» не только город во-
обще, но и общественный 
транспорт. Полностью пере-
делана его инфраструктура. 
Он стал удобным. А ведь еще 
недавно про него говорили, 
что это «прошлый век». Ожи-
ло даже железнодорожное 
транспортное кольцо, восемь 
лет назад этого даже в планах 
не было. 
В нынешнем году на развитие 
транспортной системы столи-

цы будет выделено более 
540 миллиардов рублей. Идет 
разработка оптимальной си-
стемы парковочного про-
странства.
Москвичи научились наконец 
правильно парковаться, так 
же как и уступать дорогу пе-
шеходам — это настоящая ре-
волюция в мозгах. Хотя порой 
давалась она весьма болез-
ненно: к платным парковкам 
привыкали тяжело. 
Москва ездит теперь еще и на 
велосипедах, хотя еще недав-
но скептики говорили, что не 
поедет никогда.
В плане общественных про-
странств произошла подлин-
ная «урбанистическая рево-
люция». Москва взяла за при-
мер лучшие мировые дости-
жения, став одним из самых 

комфортных городов Европы, 
где жизнь не останавливается 
даже ночью. Наверняка ны-
нешние многочисленные го-
сти чемпионата мира по фут-
болу пребывают просто в при-
ятном шоке от увиденного 
в столице. 
За прошедшие годы возникли 
принципиально новые формы 
общения властей с москвича-
ми. Тот же «Активный гражда-
нин» — один из тому приме-
ров. Или центры государ-
ственных услуг «Мои доку-
менты», где теперь можно за 
считаные минуты решить 
большинство тех бытовых 
проблем, на решение которых 
раньше уходили долгие часы 
ожиданий в томительных оче-
редях к неприветливым чи-
новникам. 
На очереди новый колоссаль-
ный проект — программа ре-
новации. Это единственный 
в своем роде столь масштаб-
ный проект социальной на-
правленности в Российской 
Федерации, предусматриваю-
щий заметное улучшение жи-
лищных условий сразу сотен 
тысяч, если не миллионов лю-
дей за короткий срок. Давно 
наша страна таких проектов 
«для человека» не видела. 
Таким образом, масштабиро-
вание городской экономики 
Москвы продолжается. Как 
говорится, то ли еще будет.
ГЕОРГИЙ БОВТ
edit@vm.ru

комментарии экспертов

К поздравлениям с юбилеем 
Сергея Собянина присоеди-
нились российские экспер-
ты. Они рассказали «ВМ» 
об успешных проектах  мэра 
Москвы и его команды.

ПАВЕЛ ДАНИИЛИН
ПОЛИТОЛОГ,  ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
ПОЛИТИЧЕСКОГО АНАЛИЗА

В своей работе на первое ме-
сто Сергей Собянин поставил 
интересы москвичей. 
Об этом говорит  сегодняш-
няя Москва, где все сделано 
для людей, включая уютные 
летние кафе и красивые от-
реставрированные здания. 
Столица для Сергея Собяни-
на сама по себе — громад-
ный вызов. Для него глав-
ным результатом являются 
реальные свершения: по-
строенные станции метропо-
литена, проложенные доро-
ги и развязки, благоустроен-
ные парки.  В этом заключа-
ется итог работы. Это как раз 
означает быть  хозяйствен-
ником, управленцем. То, как 
изменилась Москва, уже вы-
соко оценили туристы, кото-
рые прибыли на чемпионат 
мира по футболу. Они любу-
ются, восторгаются нашим 
городом. 

ДМИТРИЙ ДРОБНИЦКИЙ
ПОЛИТОЛОГ

Москва для Сергея Собяни-
на — его личный проект.  

Я имею в виду те изменения, 
которые происходят в сто-
лице. В первую очередь мы 
говорим о создании совер-
шенно другой городской 
среды. Иначе стали выгля-
деть пешеходные и транс-
портные пространства. 
Центр города стал местом 
для комфортных  прогулок 
туристов, жителей Москвы, 
а не просто точкой сосредо-
точения  офисов,  банков. 
Все эти изменения и есть те 
ключевые моменты в работе 
мэра и его команды. Это со-
вершенно новый взгляд 
на то, как город должен вы-
глядеть в ХХI веке. И Сергей 
Собянин понимает, как все 
то, что появляется в Москве, 
должно  грамотно работать 
на благо нашего города. 

КОНСТАНТИН СИМОНОВ
ПОЛИТОЛОГ, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР ФОНДА НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

При Сергее Собянине Мо-
сква стала по-особому отме-
чать праздники. Появились 
цивилизованные уличные 
ярмарки. Улицы города 
в праздники, к примеру, 
на Новый год, Рождество,  
украшает  подсветка. Более 
комфортной столицу делает 
строительство метро — 
при Сергее Собянине оно 
приняло грандиозные тем-
пы.   Среди грандиозных 

проектов отмечу запуск про-
граммы реновации  и присо-
единение к Москве новых 
территорий. Это две круп-
ные заявки на будущее. Уве-
рен, что в этом плане все бу-
дет успешно развиваться. 
Еще один критерий — про-
должительность жизни го-
рожан. Увеличение этого 
показателя говорит об эф-
фективной работе властей. 
Тут сочетается несколько 
факторов: состояние эколо-
гии, уровень здравоохране-
ния, доступность и качество 
предоставляемых услуг. 

НИКИТА МАСЛЕННИКОВ
ЭКОНОМИСТ ИНСТИТУТА 
СОВРЕМЕННОГО РАЗВИТИЯ

Московский бюджет за по-
следнее время стал более 
уверенным и устойчивым. 
Городские расходы стали 
более эффективными — вве-
ден более жесткий, целена-
правленный контроль  за эф-
фективным исполнением 
проектов. Более плотным 
стал диалог бизнеса и вла-
сти.  Серьезные улучшения 
есть и  в плане эффективно-
сти сбора налогов. Растущая 
экономика  стабилизирует 
бюджет Москвы и позволяет 
увеличивать расходы, в том 
числе на социальную сферу.  
Желаю  успешного развития 
нашему городу и в дальней-
шей перспективе. 

Мэр и его команда
Сегодня — 21 июня — у мэра Москвы Сергея Собянина юбилей —  60-летие. Сергей Семенович управляет столицей восемь лет. Время оглянуться назад и оценить 

сделанное главой города и его командой. За этот небольшой срок, благодаря решениям команды мэра, столица преобразилась: построены дороги, стремительными 
темпами разрастается сеть метрополитена, преображаются столичные улицы. Корреспонденты «ВМ» собрали поздравления мэру Москвы от известных горожан.

Арина Шарапова: Столице 
повезло с руководителем

Сегодня в традиционной руб-
рике «Любимый город» мы 
предоставили слово журна-
листу, телеведущей, заме-
стителю председателя Обще-
ственной палаты Москвы 
Арине Шараповой. Арина 
Аяновна во время прогулки 
по своим любимым местам 
столицы отметила, как изме-
нился мегаполис, и поздра-
вила Сергея Собянина, мэра 
города, с днем рождения. 

Российская телеведущая 
и общественный деятель 
Арина Шарапова — уже мно-
го лет мы видим ее в програм-
ме «Доброе утро» на Первом 
канале. О чем же мечтает все-
ми любимый журналист, уз-
нала «ВМ». 

Арина Аяновна, сегодня мэр 
Москвы Сергей Собянин отме-
чает юбилей — 60 лет. Чего бы 
вы пожелали главе города? 
От всей души поздравляю 
Сергея Семеновича с днем 
рождения! Хочу пожелать ему 
успехов, радости, побед и свер-
шений. Проект «Московское 
долголетие», запущенный мэ-
ром города в этом году, вызы-
вает колоссальное уважение. 
Я считаю, что не каждый мэр 
решится на подобное. Наши 
пенсионеры счастливы и ак-
тивно в нем участвуют. Этот 
проект был настолько быстро 
и высокотехнологично орга-
низован, что я не думаю, что 
в других мировых столицах 
смогли бы сделать это так ка-
чественно и с такой добротой 
и сердцем. 
Заслуга мэра Москвы в разви-
тии города, безусловно, неоце-
нима. Но он ведь трудится 
не один...
Команда мэра — одна из са-
мых сильных. Я даже таких 
сильных команд не помню, 
хотя я всю жизнь живу в столи-
це. Я вижу, насколько это про-
двинутые и прогрессивные со-
временные люди, которые со-
вершенствуют город вместе 
с мэром. Они используют со-
вершенно инновационные 
технологии. Городу очень по-
везло, и это та команда, кото-
рая является примером для 
подражания многим столи-
цам мира. 
Вы коренная москвичка, и на-
верняка у вас есть любимое ме-
сто в городе. Какое? 

Я люблю весь город, но, конеч-
но, есть особенные для меня 
места. Как не бывает одной 
любимой книжки, так не быва-
ет и одного места в любимом 
городе. Одно из таких мест — 
Парк Горького. Я очень часто 
работаю там в программе «До-
брое утро» с четырех утра 
и вижу этот парк совершенно 
не таким, каким его видят дру-
гие, то есть рассветающим. 
Я очень люблю Воробьевы 
горы, тем более там сейчас 
протянули фуникулер над Мо-
сквой-рекой. Я вот мечтаю по-
кататься на нем. Для меня это 
вообще потрясение, что над 
главной рекой столицы можно 
проехать. Мне нравится «Мо-
сква-Сити» — это то место, ко-
торое со всех точек города вы-
глядит удивительно разным, 
а его конструкция вызывает 
восторг. Теперь мы лучше, чем 
многие другие крутые города 
мира. Это подтверждает и ре-
акция болельщиков чемпио-
ната мира по футболу, которые 

в один голос говорят, что у нас 
очень красивый город. Мы, 
в общем-то, все обустроили не 
только для себя, но и для тех, 
кто приезжает к нам в гости. 
Если говорить в целом, какие 
изменения в Москве вам нра-
вятся больше всего? 
За последние годы в столице 
изменилось вообще все. Если 
говорить о ЖКХ, то люди ста-
ли культурнее, город стал 
чище. Москва без мусора. 
Если посмотреть на тот же 
Нью-Йорк, то там на неболь-
ших улицах стоят неубран-
ные мусорные пакеты и меж-
ду ними по ночам бегают 
крысы. Я сама это видела. 
У нас же мусор делят на три 
части. И я уже дома сортирую 
его. К этому пока трудно при-
выкнуть, но мы на правиль-
ном пути. Пара штрафов, 
и все будут приличными. 
Вот сейчас мы проезжаем 
«Лужники» — разве можно 
было себе представить, что 
здесь построят такой потряса-
ющий водный комплекс. Да, 
он еще не введен в эксплуата-
цию, но я буду одним из пер-
вых его посетителей. Там 
и бассейн, и аквапарк. А вот 
и тот самый долгожданный фу-
никулер над Москвой-рекой. 
Беседовала МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

любимый 
город

Сергей Собянин показал 
поставленный удар

Главы регионов осмотрели 
медицинский блок и спаль-
ный корпус, где пообщались 
с детьми. Но одним из самых 
ярких моментов визита стал 
футбольный матч. Сергей Со-
бянин под номером 77 и Ан-
дрей Воробьев под номером 
50 сыграли за команду детей 
в турнире против вожатых. 
Матч завершился со сче-

том 1:1 — естественно, побе-
дила дружба.
По словам мэра Москвы, де-
сятки тысяч юных жителей 
столицы приезжают летом 
в Московскую область и дру-
гие регионы.
— Мы с Андреем Юрьевичем 
решили посмотреть, как вы 
живете, как вас кормят, какая 
здесь безопасность, — сказал 
Сергей Собянин ребятам. — 
И решили не только сделать 
это в вашем замечательном 
лагере, но и посмотреть, как 
живут маленькие москвичи 
и жители Подмосковья на дру-
гих базах отдыха.
Главы регионов также приня-
ли решение о создании коор-
динационного совета, кото-
рый будет контролировать 
детский отдых.
Губернатор Московской обла-
сти Андрей Воробьев отме-
тил, что в Подмосковье нахо-
дятся порядка 100 оздорови-
тельных лагерей.
— Наша задача — убедиться, 
что все организовано на долж-
ном уровне: и безопасность, 

и питание, и трава от клещей 
обработана, — сказал он. — 
И главное, что у ребят хоро-
шее настроение.
Многие дети, по словам Воро-
бьева, готовы повторно вер-
нуться в этот лагерь.
Совместная программа Мо-
сквы и области предполагает 
поддержку детского отдыха 
и на территории столицы.
— Все московские музеи для 
вас бесплатны, — заверил ре-
бят Сергей Собянин.
У двух регионов в рамках этой 
программы общая школа во-
жатых, система контроля 
и сертификации лагерей.
Обрадовавшись приезду та-
ких важных гостей, ребята не 
могли не попросить об орга-
низации воркаут-площадки 
для занятий спортом на от-
крытом воздухе. Главы регио-
нов, в свою очередь, пообеща-
ли, что обустроят самую со-
временную территорию для 
занятий.
Напомним, что в феврале это-
го года мэр Москвы и губерна-
тор Московской области за-

ключили Соглашение о стра-
тегическом развитии Москов-
ского региона. Одним из ше-
сти его приоритетов стала со-
вместная работа по организа-
ции детского отдыха. В бли-
жайшее время правительства 
двух регионов подпишут спе-
циальное соглашение, кото-
рое разовьет и конкретизиру-
ет положения подписанного 
ранее документа. Так, будет 
организован ряд мероприя-
тий по обеспечению безопас-
ности детей во время их пре-
бывания в детских оздорови-
тельных лагерях, расположен-
ных на территории Москвы 
и Подмосковья. Проведут осо-
бую работу и по предотвраще-
нию случаев открытия орга-
низаций отдыха, не имеющих 
необходимых разрешений. 
В состав комиссий по приемке 
организаций отдыха и оздо-
ровления детей будут включе-
ны сотрудники Управлений 
Роспотребнадзора по Москве 
и Московской области. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин и губерна-
тор Подмоско-
вья Андрей 
Воробьев посе-
тили детский оз-
доровительный 
лагерь «Юнар-
меец». 

победила дружба

Вчера 13:07 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) играет в футбол вместе с детьми в летнем оздоровительно-образовательном лагере «Юнармеец» 
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Телеведущая Арина Шарапова любит гулять по вечерней 
столице, а рассветы чаще всего встречает в Парке Горького

триллиона рублей 
составил общий 
объем инвестиций 
в экономику Москвы 
по итогам прошед-
шего года. По срав-
нению с 2010 годом 
объем инвестиций 
в городскую эконо-
мику вырос более 
чем в 2,5 раза.

цифра

1,9

цитата

Если хотите 
быть счастли-
вым, выбирайте 
цели попроще 
и гарантирован-
но достигнете 
результата. 
Но если речь 
идет о систем-
ных изменениях, 
простых реше-
ний нет. Я бо-
лею, чувствую 
себя виноватым, 
если сегодня 
не сделал, что 
мог, отложил 
на завтра.
СЕРГЕЙ СОБЯНИН 
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Город помог 11 тысячам дольщиков
За шесть последних лет 
новое жилье получили 
11 тысяч обманутых доль-
щиков Моск вы. Именно та-
кому количеству горожан 
помогли городские власти. 
Вчера об этом сообщил 
заммэра Москвы по вопро-
сам градостроительной 
политики и строительства 
Марат Хуснуллин 
(на фото).

— В Москве как таковой про-
блемы дольщиков нет, — под-
черкнул заммэра. — У нас пе-
риодически появляются про-
екты, которые затягиваются 
по срокам строительства, но 
мы рано или поздно находим 
все решения.
Решив проблему 11 тысяч 
дольщиков за шесть послед-
них лет, под контролем города 
сейчас находятся еще около 
шести тысяч дольщиков. По 
каждой ситуации, как сооб-

щил Марат Хуснуллин, уже 
принято решение.
Он подчеркнул, что все круп-
ные проблемные объекты го-
род достроит за свой счет. Та-
кое решение было принято 
мэром Москвы Сергеем Собя-
ниным. Среди проблемных 
объектов — жилищные ком-
плексы «Царицыно» и «Тер-
лецкий парк».
— Мы обязательно построим 
квартиры, которые должны по-

лучить жители, и передадим 
им, — сказал заммэра. 
Говоря о темпах строитель-
ства, заммэра сообщил, что 
в Москве за последние не-
сколько лет ежегодно возво-
дится 8–9 миллионов квадрат-
ных метров недвижимости. 
Из этого числа на жилье при-
ходится 3–3,5 миллиона ква-
дратных метров, еще 200–
500 тысяч — на апартаменты.
Активно жилье будет строить-
ся по программе ренова-
ции — в год от 1 до 2 миллио-
нов квадратных метров. На 
сегодня определены 242 пло-
щадки. Они рассчитаны под 
строительство 3–3,5 миллио-
на квадратных метров жилья.
— В работе у нас еще около 
100 площадок, которые име-
ют потенциал в 1,5–2 миллио-
на квадратных метров, — ска-
зал Марат Хуснуллин.
Переехать в новостройки по 
программе реновации, по 

словам заммэра, до конца это-
го года смогут жители 50–
70 ветхих домов.
— У нас первые дома уже пе-
реселяются. До конца года хо-
тим переселить людей в 30–
32 новых дома, — сказал Ма-
рат Хуснуллин.
Квартиры в новостройках со-
гласно установленному ре-
гламенту с отделкой ком-
форт-класса. Все дома распо-
лагаются в шаговой доступ-
ности от старого жилья. Пер-
вые переселения по програм-
ме реновации прошли в нача-
ле этого года — в новостройку 
на востоке города, располо-
женную по 5-й Парковой ули-
це, 62Б. 
Программа реновации жи-
лищного фонда официально 
была принята в Москве ле-
том 2017 года. Она включает 
5171 ветхий дом.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Провокаторы могут спекулировать на выборах, но вся правда — 
на личном сайте кандидата

Волонтеры собрали около 
25 тысяч подписей в под-
держку Сергея Собянина. 
Об этом вчера рассказал гла-
ва предвыборного штаба мэ-
ра Константин Ремчуков.

Основная проблема, с кото-
рой столкнулись волонтеры 
во время сбора подписей: мо-
сквичи не всегда берут с со-
бой паспорт. А без него под-
пись не имеет юридической 
силы.
— Но, думаю, — говорит руко-
водитель штаба, — до конца 

следующей недели мы собе-
рем нужное число подписей.
Собянину как самовыдвижен-
цу необходима поддержка не 
менее 36 тысяч москвичей.
— Сейчас мы сосредоточи-
лись на проверке качества со-
бранных подписей, — подчер-
кнул Константин Ремчуков. — 
Мы хотим, чтобы у Мосгориз-
биркома не было вопросов 
к нашим спискам.
Для этого волонтеры проходят 
обучение. 
Не вызывает у штаба опасе-
ний и сбор подписей муници-
пальных депутатов.
— Мы никого особо не агити-
руем. Они сами приходят 

к нам в штаб и оставляют под-
писи, — заметил Ремчуков.
Вся официальная информа-
ция о ходе предвыборной кам-
пании Собянина публикуется 
на сайте sobyanin.ru. Осталь-
ные порталы, как и аккаунты 
в социальных сетях, никакого 
отношения к этому не имеют.
— Появилось много фейко-
вых порталов, которые якобы 
от имени Собянина распро-
страняют какую-то информа-
цию, — предупредил Констан-
тин Ремчуков. — Вполне воз-
можно, что она может быть 
и провокационной. Но чтобы 
не было никаких недоразуме-
ний, знайте: официальные 

данные мы размещаем только 
на личном сайте мэра.
В штаб Собянина уже записа-
лись 6036 волонтеров. Их по-
делят на группы, которые бу-
дут отвечать за конкретные 
задачи. Помимо подписей во-
лонтеры собирают пожела-
ния, жалобы и личные прось-
бы москвичей.
— Вся собранная информация 
классифицируется по те-
мам, — рассказал Ремчу-
ков. — Решение проблем, ко-
торые имеют системный ха-
рактер, реально поможет 
улучшить жизнь в городе.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

важная тема

Шесть лет баланса 
и комфортной жизни

Редко удается реализовать го-
родской мегапроект, чтобы 
развитие всех его направле-
ний не отставало от утверж-
денных застройщиками пла-
нов. В этой связи комплексное 
возведение инфраструктур-
ных объектов Новой Москвы 
является приятным исключе-
нием. За шесть лет строитель-
ства эта территория превра-
тилась в комфортное и совре-
менное место для прожива-
ния и ведения бизнеса. 
Об этом сообщил руководи-
тель Департамента развития 
новых территорий города Мо-
сквы Владимир Жидкин.
— Мы параллельно строим 
жилье, коммерческую недви-
жимость, социальные, спор-
тивные и культурные объек-
ты, дороги, метро, железные 
дороги, инженерные сети 
и парки. В шестилетие мы 
пришли к тому, что у нас про-
исходит комплексное разви-
тие Новой Москвы, — отме-
тил глава ведомства. 
Один из главных показателей 
того, что территория повыси-
ла свою привлекатель-
ность, — это количество за-
действованных в строитель-
стве внебюджетных средств. 
По словам Владимира Жидки-
на, ежегодный объем частных 
инвестиций на возведение 
инфраструктуры Новой Мо-
сквы составляет сегодня око-
ло 150 миллиардов рублей 
в год. И в ближайшее время, 

уверен руководитель департа-
мента, их объем будет только 
увеличиваться. 
— Туда, где появляется транс-
порт, всегда приходят инве-
стиции, а в последние годы 
в Новой Москве активно стро-
ятся и дороги, и метро. Пла-
нируется реконструкция же-
лезных дорог, а в перспективе 
появится и трамвай, — сооб-
щил Владимир Жидкин. И до-
бавил, что всего на строитель-
ство инфраструктуры Троиц-
кого и Новомосковского ад-
министративных округов 
(ТиНАО) за шесть лет было 
вложено около 850 миллиар-
дов рублей, из которых бюд-
жетные инвестиции соста-

вили всего порядка 30 милли-
ардов.
По словам главы департамен-
та, с 2012 по 2018 год в ТиНАО 
было введено 10,5 миллиона 
квадратных метров жилья 
и 3,1 миллиона квадратных 
метров коммерческой недви-
жимости. А до 2028 года пла-
нируется ввести 17,33 милли-
она квадратных метров жилья 
и 12,3 миллиона квадратных 
миров рабочих площадей. 
— Строительство первых до-
мов по программе реновации 
жилья в Новой Москве нач-
нется до конца текущего года, 
а закончим ее в 2025 году, — 
сказал Владимир Жидкин. — 
В программу вошел 251 дом 

на 8251 квартиру. Уже подо-
браны стартовые площадки. 
Всего для расселения старых 
домов потребуется 365 тысяч 
квадратных метров нового 
жилья. По его словам, на дан-
ный момент уже разработана 
документация на строитель-
ство почти 200 тысяч квадрат-
ных метров жилья.
Что касается социальной ин-
фраструктуры, за шесть лет 
было введено 54 объекта. 
В этом году запланировано 
ввести еще 21 объект, а до 
2028-го — 74. 
Создание рабочих мест также 
впечатляет. На сегодня там 
создано около 200 тысяч рабо-
чих мест, до 2020-го прогно-
зируется уже 220 тысяч. 
— Мы подсчитали, что более 
77 процентов жителей Новой 
Москвы работают в границах 
ТиНАО. Еще интересная ста-
тистика: 74 процента населе-
ния считает, что за последние 
три года ситуация в округе 
улучшилась, — пояснил Вла-
димир Жидкин. 
Во многом это стало возмож-
ным благодаря активному 
развитию транспортной ин-
фраструктуры. За шесть лет 
построено 85,4 километра до-
рог, еще 140,5 километра на-
ходятся в стадии строитель-
ства, 99,3 километра трасс 
в настоящее время проекти-
руется и будет построено уже 
в ближайшие годы. 
Недавно принято решение 
о возведении еще 130 киломе-
тров трасс. Построено две 
станции метро, еще пять пла-
нируется построить за этот 
год, сообщил глава департа-
мента. 
При этом он отметил, что на 
территории Новой Москвы 
сохранится экологически чи-
стая обстановка. 
Ведется отдельная работа по 
строительству парков и дру-
гих рекреационных зон. Он 
подчеркнул, что планов по 
возведению мусорных поли-
гонов и мусоросжигательных 
заводов в Новой Москве нет. 
Из-за плотности застройки 
под такие объекты в ТиНАО 
практически невозможно по-
добрать площадки.
ТЕЙМУР АБДУЛЛАЕВ
t.abdullaev@vm.ru

Общее количе-
ство квартир 
в продаже в Тро-
ицком и Ново-
московском ад-
министратив-
ных округах сто-
лицы достигло 
на сегодня 7980. 
Речь идет о пер-
вичном рынке 
жилья. 
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Результаты работы правительства Москвы 
с октября 2010 года

21 875
дворов приведено 
в порядок и благо-
устроено в Москве 
с 2011 года

17 353
детские площадки 
установлены во дворах

117,7
миллиона человек в прошлом году 
посетили парки Москвы 

700 тыс. 
деревьев и кустарников 
высадили за 7 лет 

298
школ и детских садов 
построили

940,9 тыс.
парковочных мест создано 
во дворах к 2017 году

3,5 тыс.
комплексов уличных 
тренажеров для за-
нятий воркаутом по-
явилось во дворах

16,9 тыс.
дворов и дворовых пло-
щадок были освещены 
с 2010 по 2017 год

Более 17 км
протяженность единого пешеходного 
маршрута вдоль набережных 
Москвы-реки

29,5 тыс.
устаревших лифтов за-
менено в многоквартир-
ных домах с 2011 года

8000
фасадов зданий 
отремонтировано

327
улиц и городских площадей 
комплексно благоустроено

В 8 раз
сокращена об-
щая площадь на-
ружной рекламы 
в Москве 

В 8 раз
возросло количе-
ство автомобилей-
такси, создана 
легальная служба 
такси

287,01 км
составляет протяженность 
выделенных полос для дви-
жения маршрутных транс-
портных средств в 2018 году

128
центров государ-
ственных услуг 
«Мои документы» 
создано

160 тыс.
камер видеонаблю-
дения включает в се-
бя одна из крупней-
ших в мире систем 
видеонаблюдения, 
созданная прави-
тельством Москвы. 
Благодаря этому в том 
числе сократилось 
количество престу-
плений

Более 3,5 тыс.
зданий образовательных организаций 
города оборудованы информационной 
системой «Проход и питание»

На 3,8 года
увеличилась средняя продолжитель-
ность жизни москвичей в 2017 году 
по сравнению с 2010 годом

Почти

2 млн
москвичей 
участвуют 
в управлении 
городом — про-
ект «Активный 
гражданин»

219 км
велодорожек 
создано

В 3,5 раза
возросла доля лапаро-
скопических операций

В 4 раза
реже смерть от инфар-
кта в больницах

16 млрд
рублей принесли за пять 
лет платные парковки 
в бюджет города

208
новых мостов, тоннелей 
и эстакад построено в Москве

42
объекта 
культуры 
построено

1000
памятников 
истории и куль-
туры отрестав-
рировано

59 млн кв. м
недвижимости построено 
в Москве за 8 лет 

1 млн
москвичей улучшат свои жи-
лищные условия при реали-
зации Программы реновации 
жилищного фонда Москвы

550
парковых и озелененных территорий 
обустроено с 2010 по 2017 год

В 10 раз
больше стало ярма-
рок выходного дня

10,1 тыс.
новых автобусов, 
троллейбусов и вагонов 
за 2010–2017 годы 
для ГУП «Мосгортранс» 
было закуплено

2,6 млн
пассажиров в сутки 
пользуются для поездок 
по городу более 500 
регулярными городскими 
маршрутами

71
станцию ме-
тро построи-
ли за 8 лет

4487
спортивных площадок 
установлено во дворах

700 км
дорог построено
в Москве за 7 лет

204
пешеходных пе-
ре хода построено

На 16%
выросла сред-
няя скорость 
на дорогах 
в 2017 году 
по сравнению 
с 2010 годом
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Чутье помогает лечить 
детей и искать мины 

На кинологической площадке 
Центра МЧС «Лидер» в поселке 
Мосрентген жарко. Ротвейлер 
Альма нервно лает, овчарка 
Бейви демонстрирует, что хо-
чет пить, и только угольно-
чер ная Багира увлеченно ищет 
закладку со взрывчаткой сре-
ди макетов авиабомб и осто-
вов автомобилей. 
— Мы с овчаркой Юлли уча-
ствовали в разминировании 
территорий в Новой Мо-
скве, — говорит капитан Свет-
лана Сонина. — Постоянно 
выезжаем на оперативно-тех-
нические осмотры. Работали 
в День Победы, на открытии 
чемпионата мира на Красной 
площади. Всю ее обнюхали! 
У нее две овчарки: солидная 
минно-разыскная Юлли и рез-
вая поисково-спасательная 
Квадра. Тренируют их по оче-
реди. Вместе нельзя, «девочки 
ревнуют». 
Центр «Лидер» создан 
в 1994 го ду, отдел кинологиче-
ской службы — в 2004-м, для 

разминирования в Чечне 
и Сербии. Кинологи входят 
в Управление пиротехниче-
ских и специальных киноло-
гических работ и трудятся 
в составе отрядов саперов. За-
чищали от мин поля в Югосла-
вии, Чечне, многих регионах 
России. Сейчас специали-
сты управления в Южной 
Осетии, но без животных, 
с приборами.  
— Поисковые собаки ежегод-
но участвуют в соревновани-
ях. Могу сказать, наши часто 
занимают призовые места, — 

говорит Светлана. — Они так-
же обучены общению с деть-
ми: собирают с ними игрушки, 
показывают трюки. 
Кинологи «Лидера» вместе 
с собаками работают в одном 
из московских медицинских 
центров с детьми-аутистами. 
Благодаря этому улучшается 
состояние малышей. 
— Мальчик четырех с полови-
ной лет заговорил прямо при 
нас! — с гордостью говорит 
Сонина. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru

19 июня 2018 года 12:10 Кинолог МЧС капитан Светлана Сонина и ее поисково-спасательная овчарка Квадра

Сегодня киноло-
гические служ-
бы отмечают 
профессиональ-
ный праздник. 
Корреспондент 
«ВМ» побывал 
в спасательном 
центре МЧС 
«Лидер» и узнал, 
как работают 
кинологи 
и их собаки.

Экстрадировали главаря банды, 
убившего десятки людей

Проверка переводов с карты на карту поможет 
выявить незадекларированные доходы

Вчера сотрудники Нацио-
нального бюро Интерпола 
и Федеральной службы ис-
полнения наказаний РФ экс-
традировали из Вены в рос-
сийскую столицу 47-летнего 
главаря преступной группы 
Аслана Гагиева, на счету ко-
торого десятки убийств.

Еще несколько лет назад в от-
ношении подозреваемого воз-
будили уголовное дело по пяти 
статьям Уголовного кодекса: 
«Организация преступного 
сообщества», «Убийство», 
«Мошенничество», «Незакон-
ные приобретение, передача, 
сбыт, хранение, перевозка или 
ношение оружия, его основ-
ных частей, боеприпасов» 
и «Бандитизм». Следствие 
установило, что Гагиев создал 
банду, в которую входили око-

ло 50 человек, в 2004 году. Они 
совершали убийства в Мо-
скве, Московской области 
и Северной Осетии.
— Гагиев обвиняется в при-
частности к десяткам заказ-
ных убийств, в том числе ру-
ководителей правоохрани-
тельных органов, крупных чи-
новников и известных бизнес-
менов, — сообщила офици-
альный представитель МВД 
Ирина Волк.
Его сообщники уже осужде-
ны, а вот Гагиев скрывался  
почти пять лет. Он был объяв-
лен в международный розыск 
в октябре 2014 года на основа-
нии запроса Управления МВД 
по Северной Осетии — Ала-
нии. В январе 2015 года задер-
жан в Австрии.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
edit@vm.ru

В социальных сетях появи-
лась информация, что с 1 ию-
ля при переводе денег с кар-
ты на карту между физиче-
скими лицами данные будут 
передаваться в налоговый 
орган или с суммы будет ав-
томатически списываться 
13-процентный налог.

— Если информация о про-
верке счетов будет массовой 
и тотальной, то это может от-
пугнуть клиентов банков, — 
комментирует доктор эконо-
мических наук Александр Са-
гайдак. — С одной стороны, 
проверки полезны для того, 
чтобы обнаружить людей, ко-
торые уклоняются от налогов. 
Но взимать налог со всех по-
ступивших на карты средств 
недопустимо. Хотя бы по од-
ной простой причине: зача-

стую деньги переводят между 
своими счетами родственни-
ки, чтобы элементарно по-
мочь друг другу.
Однако банковские работни-
ки опровергают возможность 
списания 13-процентного на-
лога. Они мотивируют это 
тем, что, согласно статье 208 
Налогового кодекса РФ, опе-
рации с картами не включены 
в перечень доходов. По их сло-
вам, в данном случае речь 
идет об информации, соглас-
но которой с 1 июля 2018 года 
налоговая инспекция сможет 
запрашивать счета физиче-
ских лиц.
— Например, в налоговую 
пришла жалоба от жителя 
дома, что его сосед сдает квар-
тиру. При этом хозяин недви-
жимости живет в другом горо-
де или на даче и в свое жилье 

не наведывается, — поясняет 
эксперт по экономической 
безопасности Василий Кряч-
ко. — Естественно, возникает 
предположение, что деньги за 
аренду жилец перечисляет на 
карту. Поэтому налоговой 
службе предоставляют право 
запрашивать сведения о по-
ступлении средств на счета 
тех, на кого пожаловались.
По его словам, это лишь спо-
соб помочь налоговикам разо-
браться с поступившими 
к ним заявлениями. Если день-
ги не приходили на счет — 
проверку прекратят. А если 
каждый месяц один и тот же 
человек перечисляет опреде-
ленную сумму, то гражданин 
действительно имеет незаде-
кларированный доход.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
edit@vm.ru

СЕРГЕЙ КАРАКЬЯН
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА СПЕЦИАЛЬНЫХ 
КИНОЛОГИЧЕСКИХ РАБОТ

Наши расчеты работают 
по двум направлениям. Это по-
иск взрывоопасных предметов 
и пострадавших людей в техно-
генной и природной среде. Ра-
бота минно-разыскных собак 
заключается в проверке раз-
личных мест скопления людей. 
В этом году обнаружили 
и обезвредили более 400 взры-
воопасных предметов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

День кинолога в России 
установлен в память о со-
бытии 1909 года, когда 
в Санкт-Петербурге (тогда  
столице Российской им-
перии) открыли первый 
в стране питомник поли-
цейских сыскных собак. 
Кинологи всегда рядом 
с саперами, спасателями, 
группами антитеррора. 

кстати

профессия

мировой футбол

Испанцы и португальцы — 
трудные соперники 

Какие сувениры выбирают 
настоящие фанаты

Болельщики сборной Рос-
сии потихоньку готовятся 
к плей-офф. Среди наибо-
лее вероятных соперников 
по 1/8 финала турнира ко-
манды Испании или Порту-
галии. Вместе с заслужен-
ным тренером СССР Анато-
лием Бышовцом «ВМ» 
прикинула шансы команды 
Станислава Черчесова 
на успех в матчах против 
этих сборных.

Своего соперника сборная 
России узнает 25 июня, когда 
команды квартетов А и B про-
ведут последние матчи груп-
пового турнира. Если Россия 
занимает первое место, то сы-
грает 30 июня со второй 
командой группы B. Если нао-
борот, то подопечные Станис-
лава Черчесова выйдут на 
поле столичных «Лужников» 
1 июля. Анатолий Бышовец 
уверен, что и Испания, и Пор-
тугалия станут для наших ис-
пытанием. В первых сочета-
ются лучшие качества двух 
ведущих клубов страны — 
«Барселоны» и «Реала». За 
вторых говорит звание дей-
ствующих чемпионов Европы 
и наличие в их рядах леген-
дарного Криштиану Роналду. 
— Это команды высочайшего 
класса, — отметил заслужен-

ный тренер СССР. — Даже 
в лучшие для нашей сборной 
времена мы уступали испан-
цам с крупным счетом. Про-
тив Португалии у нас были 
удачные поединки, где мы вы-
ходили победителями. Нам 
удавалось использовать их 
слабые стороны.
Исторически Португалия для 
нас более удобный соперник. 
В семи играх наша команда 
одержала две победы, оба 
раза на табло был зафиксиро-
ван счет 1:0. Были в противо-
стоянии России и Португа-
лии и темные страницы. 
Во время отбора на чемпио-
нат мира — 2006 наша 
команда в Лиссабоне уступи-
ла хозяевам со счетом 1:7. 
С испанцами все гораздо 
сложнее. Из шести матчей 
сборная России не выиграла 
ни одного. В последний раз 
мы с ними сыграли в 2017 
году во время подготовки 
к мундиалю. Та встреча за-
помнилась ярким счетом 3:3.
— Не думаю, что, если в со-
перники по 1/8 финала нам 
попадутся испанцы, мы уви-
дим что-то подобное, — счи-
тает Анатолий Бышовец. — 
Товарищеские матчи сбор-
ной России не нужно считать 
критерием в оценке команды 
и игроков. 

На победном чемпионате Ев-
ропы во Франции Португалия 
предстала оборонительной 
командой, которая удачно 
вылетает в контратаки. Что-
то подобное они показали 
и в очной встрече с испанца-
ми, которая состоялась 
в Сочи. Счет 3:3 — во многом 
заслуга Криштиану Роналду, 
который оформил хет-трик 
и принес своей сборной ни-
чью. Испания последних 
лет — команда, которая умеет 
и любит контролировать мяч. 
Правда, сборная формально 
осталась без главного трене-
ра, который был уволен за 
сутки до старта мундиаля. 
Этот фактор вполне может 
сказаться в момент принятия 
стратегически важных реше-
ний в плане тактики и на кон-
кретный матч.
— Главное, что у сборной Рос-
сии сложилась хорошая 
команда, — сказал Анатолий 
Бышовец. Наш путь по турни-
ру пока идет от простого 
к сложному. На фоне побед 
команда обретает уверен-
ность в своих силах. В матче 
против Уругвая сборная Рос-
сии будет искать ходы уже 
с прицелом на 1/8 финала 
чемпионата мира. 
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

Каждому истинному по-
клоннику большого футбола 
с такого глобального собы-
тия, как чемпионат мира, 
просто необходимо привез-
ти памятный и в чем-то уни-
кальный сувенир. 

Что это может быть? Конеч-
но, футболка, снятая, напри-
мер, с обожаемого голкипера 
и расписанная его рукой. Не 
сувенир, а мечта…
Но если такой подарок судь-
бы светит самым избран-
ным, в сувенирных магази-
нах можно найти детали фор-
мы любимых команд.
Мы выяснили, что и почем 
нам сегодня предлагают.
Официальный интернет-ма-
газин Российского футболь-
ного союза (РФС), соответ-
ственно, представил фут-
больную экипировку только 
нашей команды: от самой до-
рогой парадной куртки за 
5390 рублей до шарфика 
сборной России за 1390. 
Куртки, кстати, в основном 
белые. Автографы звезд фут-
больных арен на ней будут 
смотреться вполне высоко-
художественно.
Если необходимо запастись 
мелкой сувенирной продук-
цией для многочисленных 
приятелей, не сумевших при-
коснуться к моменту исто-

рии сотворения великого 
футбола, можно прикупить 
памятных значков за 200–
300 рублей.
Более широкий выбор атри-
бутики ЧМ-2018 по футбо-
лу — в официальном онлайн-
магазине FIFA. И цены здесь, 
как и ожидалось, кусаются 
уже больше — футболки де-
шевле 3990 рублей не най-
дешь. Зато есть любого цвета 
и любой команды. Наверное, 
в связи с такой широкой па-
литрой этот магазин и поль-
зуется большим спросом.
Понятно, что футболки — са-
мый востребованный товар. 
Но очень неплохо расходятся 
и разноцветные бейсболки 
с логотипами чемпионата. 
Не отказывают себе болель-
щики в удовольствии приоб-
рести и талисман чемпиона-
та — Забиваку.
Московская погода сейчас 
переменчива — небывалая 
жара сменяется промозглым 
ветром и дождями. Поэтому 
также востребованы теплые 
шапки в виде Забиваки. 
Удобные легкие сумки и рюк-
заки в переводе на евро 
и доллары стоят сущие ко-
пейки и потому разбираются 
с удовольствием. И, конечно, 
маленького Забиваку поку-
пают для самых юных бо-
лельщиков.

Наиболее практичные фана-
ты не проходят мимо спор-
тивной обуви, разукрашен-
ной в стиле ЧМ. Например, 
легкие продуваемые санда-
лии за 1000 рублей, стиль-
ные кроссовки за 4,5 тысячи. 
Ноги надо беречь. А путь фут-
больного болельщика труден 
и многоступенчат — от ста-
диона к стадиону, от трибуны 
к трибуне, от игры к игре.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
edit@vm.ru

топ-3

Игрушки-Забиваки
 Лидеры по востребо-
ванности среди сувени-
ров — обаятельные 
волки-Забиваки. Раду-
ют и детей, и взрослых.
■
Бейсболки
Яркие, легкие, практич-
ные, особенно раскупа-
ются, когда солнышко 
припекает.
■
Значки
Недорогие, но очень 
оригинальные. Их поку-
пают в подарок друзьям 
и знакомым. Красиво 
и очень памятно.

Москвичи познакомились с результатами модернизации столичного нефтезавода
Прошла экскурсия, которую 
руководство Московского 
нефтеперерабатывающего 
завода (МНПЗ) организовало 
для жителей, депутатов 
и общественных активистов 
Юго-Восточного округа 
Мос квы.

На предприятии побывали де-
легации районов Марьино 
и Капотня, они воочию увиде-
ли, что модернизация пред-
приятия, начатая еще 
в 2011 году, дала существен-
ные плоды. На вопросы граж-
дан ответили ведущие специ-
алисты МНПЗ. Инициатора-
ми визита стала окружная 
администрация.
В первую очередь людей, жи-
вущих неподалеку от пред-
приятия, интересовал вопрос 
качества воздуха. И поэтому 

первой точкой, которую они 
посетили, стали современные 
биологические очистные со-
оружения «Биосфера». Также 
их внимание привлекла авто-
матизированная система мо-
ниторинга воздуха, которая 
круглосуточно отслеживает 
содержание вредных веществ 
в атмосфере. Современные 
системы очистки и монито-
ринга позволили МНПЗ более 
чем на 50 процентов за семь 
лет снизить воздействие про-
изводства на окружающую 
среду. Впечатления от экскур-
сии у ее участников остались 
самые положительные.
— Я был на экскурсиях и рань-
ше, когда только начиналась 
модернизация. Сейчас уже 
видны результаты: работают 
современные очистные со-
оружения «Биосфера», в кон-
це года начнет работать новая 
установка переработки нефти 
«Евро+». Средства, которые 
ПАО «Газпром нефть» вложи-
ло в модернизацию — 
250 миллиардов рублей, — ко-
лоссальная цифра. Результаты 
есть. И есть в чем совершен-
ствоваться заводу. Пожелаем 
ему успеха в этом, — заявил 
по итогам экскурсии депутат 
муниципального округа Ма-
рьино Юрий Ковалевич.
А его коллега Евгений Мень-
шиков призвал руководство 
предприятия не снижать тем-
пов модернизации и продол-
жать работать такими темпа-
ми и дальше.

Также участники с экскурсия-
ми побывали на строитель-
ной площадке новой комби-
нированной установки нефти 
«Евро+». Этот производ-
ственный комплекс должен 
заменить пять установок пре-
дыдущего поколения. Глав-
ное, что этот комплекс повы-

сит объем производства эко-
бензина «Евро-5», которым 
завод исправно снабжает весь 
столичный регион.  
— Сегодня вы снова убеди-
лись, что на заводе ведутся 
грандиозные работы по об-
новлению оборудования, — 
рассказал глава муниципаль-

ного округа района Марьино 
Виктор Сотсков. — Новше-
ства, которые мы увидели 
там, поражают. Это и передо-
вая система очистки воды, 
и современные установки, ко-
торые производят экотопли-
во. Я уверен, что после завер-
шения модернизации мы по-

лучим одно из самых совре-
менных нефтеперерабатыва-
ющих предприятий в Европе.
Также жители и депутаты лич-
но проинспектировали работу 
«Экоинформера» — уличного 
светодиодного экрана, кото-
рый непрерывно, в режиме ре-
ального времени, демонстри-

рует информацию о состоянии 
атмосферного воздуха 
в окрестностях предприятия.
— Эмоции от экскурсии толь-
ко самые положительные, — 
заявил участник мероприя-
тия, член Молодежной палаты 
района Капотня Артем Федо-
ров. — Очень важно, чтобы 
жители знали о работе завода. 
Очень впечатлили установки, 
на которых используются но-
вые технологии. Понимаешь, 
что это безопасно и экологич-
но. Это — будущее.
Модернизацию, проводимую 
предприятием, очень высоко 
оценивают московские вла-
сти. Председатель комиссии 
по экологической политике 
Московской городской думы 
Зоя Зотова приводит предпри-
ятие в пример многим другим.
— Мы очень плотно работаем 
вместе с руководством пред-
приятия. Сегодня на Москов-
ском нефтеперерабатываю-
щем заводе внедряются но-
вейшие и самые современные 
технологии, минимизирую-
щие воздействие производ-
ства на окружающую среду, — 
рассказала она корреспонден-
ту «ВМ». — В 2005 году мы со-
брали руководителей веду-
щих столичных предприятий. 
И одними из первых на наш 
призыв улучшать экологию 
отозвалось руководство заво-
да. Взять хотя бы установлен-
ные после совещания датчики 
на трубах, которые каждые 
20 минут измеряют состояние 

атмосферного воздуха сразу 
по 26 показателям. В 2016 году 
на территории предприятия 
мы провели выездное заседа-
ние нашей комиссии с при-
влечением ведущих экологов 
страны. Они смогли собствен-
ными глазами увидеть, как 
меняется предприятие.
Руководство предприятия 
проводит политику открыто-
сти и регулярные экскурсии 
для горожан и официальных 
представителей властей, на 
которых специалисты расска-
зывают и показывают, как 
развивается завод, какие но-
вые экологичные технологии 
внедряются на заводе.
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
relation@vm.ru

14 июня 2017 года. Слева направо: Денис Агеев, депутат муниципального округа Марьино; Антон Баталов, депутат муниципального 
округа Марьино; Юрий Ковалевич, депутат муниципального округа Марьино; Евгений Меньшиков, депутат муниципального 
округа Марьино; Виктор Сотсков, глава муниципального округа Марьино; Александр Кузин, депутат муниципального округа Марьино, 
во время экскурсии на Московском нефтеперерабатывающем заводе
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С 2011 года ПАО «Газпром 
нефть» запустило мас-
штабную программу 
по модернизации Москов-
ского нефтеперерабаты-
вающего завода. Инвести-
ции в нее превысили 
250 миллиардов рублей. 
Это уже позволило сни-
зить воздействие произ-
водства на окружающую 
среду на 50 процентов. 
В рамках второго этапа 
модернизации в планах 
снизить его еще на 50 про-
центов к 2020 году.

справка

ЮРИЙ ЕРОХИН
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
ПРОМЫШЛЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 
И ЭКОЛОГИИ МНПЗ

Информационная прозрач-
ность стала важным резуль-
татом модернизации пред-
приятия. Мы регулярно при-
нимаем экскурсии жителей 
города, приглашаем руково-
дителей и экспертов ведущих 
экологических организаций. 
Такие встречи помогают на-
глядно представить те мас-
штабные перемены, которые 
происходят на заводе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Путь героя. 
От неизвестности до вечности

«Летом, в сорок втором, я за-
рыт без могилы», — эти стро-
ки  одного из самых пронзи-
тельных стихотворений, по-
священных Великой Отече-
ственной войне, написаны 
Александром Твардовским 
о неизвестном солдате, погиб-
шем подо Ржевом. С полным 
правом их можно отнести 
и к тысячам других безвест-
ных героев той войны, среди 
которых и генерал-лейтенант 
Федор Костенко — замести-
тель командующего Юго-За-
падным фронтом. Из дошед-
ших до наших дней архивных 
документов удалось устано-
вить, что он погиб  26 мая 
1942 года в окружении под 
Харьковом. Заместитель ко-
мандующего фронтом Федор 
Костенко разделил судьбу бо-
лее чем 200 тысяч бойцов и ко-
мандиров Красной армии, 
оказавшихся в окружении по-
сле того, как танковая группа 
немецкого генерала Клейста 
срезала печально известный 
Барвенковский плацдарм. 
Харьковский котел — наравне 
с Минским, Киевским и Вязем-
ским — стал одной из самых 
страшных и трагичных стра-
ниц истории Великой Отече-
ственной войны.  
Пропажа одного из главных 
руководителей операции дает 
представление о напряженно-
сти боев. Что же произошло? 
Почему о судьбе офицера выс-
шего звена оказалось ничего 
не известно? Сегодня мы мо-
жем строить только предполо-
жения. 

Останки генерала Костенко 
обнаружили украинские по-
исковики этой весной. Имена 
этих замечательных людей 
мы, к сожалению, не можем 
предать гласности из опасе-
ний за их свободу и даже 
жизнь — для нынешних вла-
стей Украины Федор Костенко 
не герой, а оккупант. Связав-
шись по личным каналам 
с поис ковиками в Ростовской 
области, украинские братья 
сумели передать прах генера-
ла на родину.
— Металлодетектор среаги-
ровал на пряжку ремня. Мы 
стали копать и в итоге обнару-
жили двух красноармейцев. 
Лежали они очень близко 
к поверхности, можно ска-
зать, на глубине  спичечного 
коробка, — рассказывают 
харьковские поисковики. 
Установить личность удалось 
по остаткам генеральских 
лампасов на униформе и чу-
дом сохранившимся докумен-

там, где удалось прочитать 
только фамилию Костенко. 
Сама бумага вскоре быстро 
истлела.
Находясь в окружении, перед 
лицом смерти, люди вели себя 
по-разному. Не нам давать им 

оценку, но, судя по всему, ге-
нерал-лейтенант Костенко не 
собирался сдаваться в плен 
и не пытался раствориться 
в массе рядовых и младших 
командиров, избавившись от 

документов и знаков разли-
чия. Он оставался со своими 
солдатами до конца, осущест-
вляя  управление. И принял 
общую судьбу. 
В истории Великой Отече-
ственной случай с генералом 

Костенко уника-
лен. Он единствен-
ный заместитель 
к о м а н д у ю щ е г о 
фронтом, который 
пропал без вести. 
При этом Федор Ко-
стенко был доста-
точно заметным 
полководцем на 
первом этапе вой-
ны. В декабре 1941 
года он участвовал 
в контрнаступле-
нии под Москвой, 

возглавляя оперативную груп-
пу войск Юго-Западного фрон-
та в период Елецкой наступа-
тельной операции, закончив-
шейся разгромом нескольких 
вражеских дивизий.

Информация о том, что поис-
ковикам удалось обнаружить 
останки Федора Костенко, ка-
залась почти невероятной. 
Ведь на месте, где когда-то 
было поле, теперь растет лес. 
— Чтобы установить лич-
ность генерала Костенко, 
была проделана большая ра-
бота, в том числе и специали-
стами 111-й лаборатории, ко-
торые проводят исследования 
генного материала. Мы обра-
тились за помощью к род-
ственникам Костенко. В итоге 
нам удалось установить исти-
ну и точно опознать павшего 
героя, — говорит заместитель 
начальника Управления Ми-
нистерства обороны России 
по увековечению памяти по-
гибших при защите Отечества 
генерал-майор Валерий Ку-
динский.
В семье пропавшего без вести 
Федора Костенко все после-
военные годы бережно храни-
ли память о нем. И новость 

о том, что на Украине нашли 
погибшего смертью храбрых 
генерала, взволновала его 
внучку Тамару Костенко.
— Вся эта история мне до сих 
пор кажется чудом. Я благо-
дарна всем, кто помогал ис-
кать деда и отдать ему послед-
ний долг памяти, — говорит 
Тамара Костенко. 
Вместе с генералом были обна-
ружены останки другого вои-
на. Ранее считали, что это его 
сын Петр. Однако новейшие 
исследования показали, что 
Петр Костенко был летчиком-
истребителем и погиб в сентя-
бре на сталинградском на-
правлении. По одной из  вер-
сий, это его адъютант, носив-
ший редкую фамилию Петро-
вич. Но точно установить лич-
ность пока не удалось. Сколь-
ко еще без вести пропавших? 
«Их же имена Ты Сам, Господи, 
веси».
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

Вчера 10:51 Заместитель начальника Управления Министерства обороны России по увековечению памяти погибших Валерий 
Кудинский сопровождает прах генерала Костенко в последний путь  

Сентябрь 1941 года. Бойцы дивизии народного ополчения маршируют по Красной площади к местам дислокации. Везде на пути их следования в огромных количествах были установлены противотанковые «ежи», сваренные из трамвайных рельсов

Вчера на Феде-
ральном воен-
ном мемориаль-
ном кладбище 
состоялось про-
щание с генерал-
лейтенантом 
 Федором Ко-
стенко, который 
числился без ве-
сти пропавшим 
в течение 76 лет.

Музей Мещанского района 
почтил ополченцев 

Бронепробег «Дорога мужества» 
подходит к финишу

Вчера в музее Мещанского 
района «Садовое кольцо» от-
крылась выставка, посвя-
щенная первым дням Вели-
кой Отечественной войны 
и московским дивизиям на-
родного ополчения.

В одной из комнат размести-
лись экспонаты, которые по-
священы 2-й дивизии народ-
ного ополчения, созданной 
в Сталинском (в 1961–1991 го-
дах — Первомайс ком) районе 
Москвы.
— Ровно 50 лет назад в школе 
№ 434 появился музей диви-
зии, — говорит представитель 
региональной общественной 
организации содействия со-
хранению памяти 2-й Москов-
ской стрелковой дивизии на-
родного ополчения Людмила 
Мужда баева.
На стендах — книги, изданные 
об ополчении, приказы о соз-
дании дивизий народного 

ополчения и уникальные экс-
понаты: гимнастерка, винтов-
ка, револьвер.
— Они были найдены в местах, 
где шли бои — под Вязьмой 
в Смоленской области, — уточ-
няет Людмила Муждабаева.
26 июня в музее состоится кру-
глый стол. В нем примут уча-
стие представители школьных 
музеев народного ополчения 
и ветераны, которые обсудят 
планы работы.
— Ветераны нашего района 
почтят память бойцов 7-й Бау-
манской дивизии народного 
ополчения, — рассказал пред-
седатель первичной организа-
ции № 12 Совета ветеранов 
Басманного района города Вя-
чеслав Плотников. — Каждый 
год в октябре они приезжают 
в Вязьму и участвуют в церемо-
ниях в честь павших опол-
ченцев.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Завтра в белорусском Бресте 
финиширует стартовавший 
из московского Парка Побе-
ды бронепробег «Дорога му-
жества». Более 15 единиц 
лучшей боевой техники со-
ставят экспозицию к годов-
щине начала Великой Отече-
ственной войны.

Участники акции из России, 
Армении, Казахстана и дру-
гих дружественных стран пре-
одолели более 2300 киломе-
тров. Ровной колонной движе-
ние по маршруту продолжают 
боевая машина «14–17», бро-
нетранспортер «40» 1950-х го-
дов и бронированная разве-
дывательно-дозорная маши-
на-2. Сегодня уже демилита-
ризованная техника приведе-
на в готовность исключитель-
но в мирных целях.
— Мы собрались здесь для 
того, чтобы наше молодое по-
коление знало истинную исто-

рию своей страны, — попри-
ветствовал участников и го-
стей акции президент межре-
гиональной общественной ор-
ганизации содействия изуче-
нию и эксплуатации военной 
техники «Военно-техническое 
общество» Алексей Мига-
лин. — Чтобы наши братья из 
других народов всегда жили 
дружно. Наши деды 77 лет на-
зад приняли удар немецких за-
хватчиков и достойно его от-
разили. И эта победа до сих пор 
нас связывает.
Вокруг боевых машин, опу-
стивших пулеметы и сбивших 
прицелы, бегают дети. Офи-
церы самым любопытным де-
монстрируют систему наведе-
ния. Ребята слушают, затаив 
дыхание, — солдатский ка-
муфляж даже в мирное время 
у каждого вызывает почет 
и уважение.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

СЕРГЕЙ МАЛЕНКО
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ПО ДЕЛАМ 
СОДРУЖЕСТВА НЕЗАВИСИМЫХ 
ГОСУДАРСТВ

В России и в странах Содруже-
ства Независимых Государств 
есть много памятных мест, по-
священных событиям Второй 
мировой войны. Каждый раз, 
когда наши иностранные пар-
тнеры приезжают в Беларусь, 
Молдову и Украину, мы стре-
мимся показать им эти досто-
примечательности. Поклон-
ная гора, Сталинград, линия 
обороны Питера, Брестская 
крепость — все это формирует 
совершенно иную картину по-
нимания событий прошлого 
как у иностранцев, так и у со-
отечественников. Мы не забу-
дем о подвиге предков. И на-
ши дети и внуки в своей гене-
тике сохранят подвиг тех, 
кто ушел в годы войны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

судьба

дивизий народно-
го ополчения было 
создано в 1941 го-
ду, они отпра-
вились на защиту 
столицы и погиб-
ли в октябре 
под Вязьмой Смо-
ленской области.

цифра
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Великая Отечественная война завершилась 73 года назад, но до сих пор эта самая кровопролитная и трагическая страница в истории человечества болью отзывается 
в сердцах миллионов людей. Тогда, 22 июня 1941-го, мало кто предполагал, что до победы над фашистами еще 1418 страшных дней, что лишь десятки лет спустя 
павшие в боях вновь обретут свои имена, а тот, кто в ту суровую годину был ребенком, перестанет просыпаться от грохочущего над полночью эха прошедшей войны.

Федор Яковлевич Костен-
ко родился 22 февраля 
1896 года в слободе 
Большая Мартыновка 
Мартыновского района 
Ростовской области. 
Во время Первой мировой 
войны был призван в ар-
мию и дослужился до зва-
ния старшего унтер-офи-
цера.
После революции присо-
единился к Первой кон-
ной армии Семена Буден-
ного. А после Граждан-
ской вой ны остался слу-
жить в Красной армии. 
Проходил подготовку 
на командных курсах. 
В первые месяцы Великой 
Отечественной войны ге-
нерал Костенко командо-
вал 26-й армией, которая 
успешно сдерживала 
продвижение фашист-
ских войск. В период зим-
него наступления под Мо-
сквой в декабре 1941 года 
успешно провел опера-
цию в районе Ельца. 
За заслуги награжден ор-
деном Ленина и Красного 
Знамени,  двумя ордена-
ми Красной Звезды.    

справка

К счастью, еще живы представители старшего по-
коления, которое стало свидетелем  первых, самых 
страшных дней войны. Им снятся по ночам взрывы, 
сирены, заклеенные крестообразно затемненные 
окна.   Им есть что рассказать нам, своим потомкам. 
Сегодня войну вспоминают известные деятели 
культуры. 

Помню, как полыхали костры 
из многотомников вождя

Собаки выли на берегу — 
это был первый сигнал беды

Многие старшие мальчики 
из нашей студии погибли

АЛЕКСАНДР МИТТА, НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ
НА 22 ИЮНЯ 1941 ГОДА  8 ЛЕТ

Мне довелось стать свидетелем первых авианалетов 
на Москву. Мальчишки постарше из двора нашего дома 
на  Красносельской хвастались, что во время налетов де-
журили на крышах и сбрасывали вниз зажигалки. 

Но я был мал, и когда завывала сире-
на, спускался в бомбоубежище, ино-
гда на всю ночь. Кстати, в метро во вре-
мя бомбежек работали кружки и даже 
библиотеки, читали политические до-
клады, дежурили врачи. А еще тогда 
жгли многотомники Ленина. Костры 
полыхали повсюду. Красные толстые 
обложки не хотели загораться, их под-
брасывали вверх. А жгли потому, 

что пронесся слух, будто немцы, заходя в квартиры, будут 
расстреливать тех, у кого стоят собрания сочинений вож-
дей революции. А когда началась эвакуация детей, мама, 
прибежав домой, схватила байковое одеяло, побросала 
в него теплые вещи, так как начиналась зима, и завязала 
их узлом. Вместе с более старшей двоюродной сестрой от-
вела нас на Казанский вокзал. Нас погрузили в «детский» 
поезд и без сопровождения взрослых повезли в Горьков-
скую область в детский дом. Отец за мной приехал только 
в  1943-м и забрал меня оттуда домой. Так что с конца 
1943 года я  снова жил в Москве.

МАРК ЗАХАРОВ, НАРОДНЫЙ АРТИСТ СССР 
НА 22 ИЮНЯ 1941 ГОДА  7 ЛЕТ

В полдень 22 июня 1941 года я гулял во дворе. Мы прослу-
шали речь Молотова. Присутствовал (об этом сейчас, ко-
нечно, стыдно вспоминать) какой-то детский подъем, 
что начинается нечто новое, захватывающее. Это настрое-

ние Калатозов потом отразил очень 
точно в своем фильме «Летят журав-
ли»: людей призывают в армию, и они 
были уверены, что уходят ненадолго. 
Ведь тогда всем нам обещали, что бу-
дем бить врага только на его террито-
рии, что это будет короткая победо-
носная война. 
Но взрослые наш подъем не разделя-
ли, хотя и не разочаровывали — мол, 

пусть себе маленькие радуются. Я хорошо запомнил пер-
вые налеты немцев на Москву. Картинка была кинемато-
графическая — прожектора, прорезавшие ночное небо, 
трассирующие пули, волнение от мысли, что надо бежать 
в бомбоубежище. Но это настроение очень быстро смени-
лось другим — ощущением большой беды. Мы уезжали 
в эвакуацию в район Чистополя. Отплывали 13 октября, 
в страшный день для столицы, и в городе царила паника. 
Ощущение было, что с часу на час в Москву войдут немцы. 
Бежали даже начальники. Люди на пароходы грузились 
плотно, собак оставляли на берегу. И когда мы отплыли, 
а собаки завыли и забегали — стало по-настоящему 
страшно. Это был первый сигнал беды. 

ИННА МАКАРОВА, НАРОДНАЯ АРТИСТКА СССР
НА 22 ИЮНЯ 1941 ГОДА  14 ЛЕТ

К началу Великой Отечественной войны наша семья нахо-
дилась в Новосибирске. Там работали мои родители. В го-
род стали приезжать эвакуированные. Как и наши соседи, 

мы отдали одну из комнат сначала 
ленин градцам, а позже поселились 
харьковчане и москвичи. Так все дела-
ли. Я тогда занималась в театральной 
студии. Хорошо помню, как наши стар-
шие мальчики из студии уходили 
на фронт. А мы, оставшиеся и новички, 
выступали в госпиталях. На носилках 
перед сценой лежали искалеченные, 
обожженные люди, солдаты. Было 

жутковато, но постепенно привыкли. А принимали нас 
очень тепло. 
В 1943 году я поехала в Москву учиться в театральном. 
Помню, как навстречу нашему поезду в сторону фронта не-
слись эшелоны, платформы с танками и орудиями. Когда 
прибыли на вокзал, зазвучало: «Утро красит нежным све-
том стены древнего Кремля». Город выглядел пустым. 
Возле ВДНХ в небе парили аэростаты-колбасы. Их на тро-
сах держали девушки в  военной форме. 
В глаза бросились разрушенные дома. Но общее настрое-
ние было приподнятое: начинались победные дни, и это 
чувствовалось во всем. Каждый день наша армия осво-
бождала какой-нибудь город.

Украинские 
поисковики, 
рискуя жизнью, 
передали России 
останки офицера
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Гаражи лидеров стран скрывают зверей, 
золото и бронированные сундуки

Полное имя нового авто пре-
зидента России: Aurus Senat 
Limouzine. Или Aurus 
41231SB. Имя Aurus — состав-
ное (от aurum — «золото» 
и Russia). 

Машина № 1
Работа над президентской 
«линейкой» автомобилей на-
чалась в НАМИ в 2012 году. 
В проекте «Кортеж» приняли 
участие немецкие инженеры 
и конструкторы фирмы 
Porsche. Президентский «Се-
нат» на сегодня — самый 
мощный лимузин в мире. Его 
6,6-литровый двигатель V12 
выдает 850 лошадиных сил, 
что создает 6,8-метровому 
авто хорошую разгонную ди-
намику при весе в 6,5 тонны. 
О бронировании «Сената» 
официальных данных нет, но, 
учитывая отечественную 
школу создания таких авто 
и вес, к защите первого лица 
государства конструкторы 
отнеслись серьезно. Лимузин 
защищен и от подрывов, и от 
огнестрельного оружия.
Специально для него в Ниж-
некамске разработаны и про-
изводятся особые покрышки 
«Кама» цельнометаллокорд-
ной конструкции. Они имеют 
«грузовую» категорию скоро-
сти и нагрузки, защищены от 
внешнего воздействия.

По прозвищу Зверь
Больше всего подробностей 
известно о лимузине прези-
дента США Дональда Трампа. 
Его производит концерн 
«Кадиллак». Название у ма-
шины — соответствующее: 
The Beast («Зверь»). И таких 
уже две — сначала подобное 
авто создали для первого тем-
нокожего президента США 
Барака Обамы. 
Кстати, американские произ-
водители действительно раз-
работали самый бронирован-
ный в мире автомобиль (см. 
ТТХ), при этом отказались от 
скоростных характеристик 
в угоду безопасности.
Имеется арсенал оружия: 
в водительской двери и в пра-
вой, пассажирской. За пра-
вым задним фонарем скрыва-
ется пушка, стреляющая гра-
натами со слезоточивым га-
зом, и система пожаротуше-
ния. В багажнике — автома-
тическое оружие и гранато-
меты.

Есть запас «президентской» 
крови и все необходимое для 
экстренного переливания 
и реанимации. В машине 
установлены и системы филь-
трации воздуха, а в случае ЧП 
она становится полностью 
герметичной.
В салоне — четыре кислород-
ные маски и баллоны со сжа-
тым газом. Над сиденьем — 
тревожная кнопка, нажать 
которую вправе лишь Трамп.
На машине установлены по-
крышки компании «Гудьир», 
похожие на те, что ставятся на 
тяжелые американские пика-
пы. Состав резины особый, 
самозаклеивающийся, с под-
качкой. Внутри покрышек — 
специальный стальной диск, 
что позволит лимузину ото-
рваться от погони даже в том 
случае, если сами шины будут 
изорваны в клочья.

Безопасность 
на 1,5  миллиона
По некоторым данным, оче-
редной — третий по счету — 
Mercedes-Maybach S600 
Pullman Guard был приобре-
тен за счет и без того небога-
того бюджета КНДР для Ким 
Чен Ына в 2015 году. И по-
скольку год назад Mercedes 
презентовал очередную вер-
сию лимузина, можно пола-
гать, что третий Pullman явно 
не будет последним. 
Три полуторамиллионных ли-
музина в гараже лидера до-
нельзя милитаризованной 
и нищей страны — это еще ни-
чего. Папа Ына, Ким Чен Ир, 
умудрился купить в 90-е годы 
200 Mercedes S-класса на 
деньги, выделенные ООН 
в качестве гуманитарной по-
мощи. А у дедушки Кима в га-
раже было более тысячи авто 
класса «люкс». Они приобре-
тены «в базовой комплекта-
ции» через подставное лицо 
с доставкой через Китай.

27 апреля 2018 года 17:55 Встреча лидера КНДР Ким Чен Ына и президента Южной Кореи Мун Чжэ Ина в рамках межкорейского саммита. Автомобиль президента Северной Кореи Mercedes-Maybach S600 Pullman Guard сопровождают 
12 бегущих охранников. Таким образом они обеспечивают безопасность лидера страны. Видео поездки Ким Чен Ына с бегущими за машиной мужчинами в строгих костюмах вызвало бурные обсуждения в соцсетях

Президентский 
лимузин «Кор-
теж» на днях по-
казали наслед-
ному принцу 
Абу-Даби Му-
хаммаду аль-
Нахайяну. «ВМ» 
решила срав-
нить автомоби-
ли лидеров раз-
ных стран.

Вес — 8 тонн, длина — 5,5 метра. 
Кузов — кокон из 20-сантиметровой брони, толщина стек-
ла — 12 сантиметров (намертво заблокированы).
Дополнительная композитная 13-сантиметровая броня 
защищает спинку сиденья президента. 
Днище защитит от взрыва противотанковой мины.
Двигатель — 6,6-литровый турбодизель Duramax мощно-
стью 650 лошадиных сил. 
Разгон до 100 километров в час за 15 секунд. 
Цена — 300 тысяч долларов (19 миллионов рублей).

Вес — чуть более 5 тонн, длина — 6,5 метра.
Кузов — броневая многокомпозитная сталь. Заднее стек-
ло — фикция: за тонировкой прячется броневой лист. 
Бронированы крыша и пол, толщина стекол — 60 милли-
метров. Способен защитить от огня в упор бронебойными 
боеприпасами стандарта NATO (7,62х51 миллиметр). 
Двигатель — стандартный, гражданский — 6-литровый 
W12 мощностью 530 лошадиных сил. 
Скорость  — 160 километров в час.
Цена — 1,4 миллиона евро (93 миллиона рублей).

Подготовил ДМИТРИЙ СЕМЕНОВ edit@vm.ru

для первого лица

За державу 
не обидно

Новинка отечественного автопрома — лимузин 
Aurus Senat — получился стильным и узнаваемым. 
По двигателю — самым мощным в мире. Но глав-
ное — это отечественный лимузин для первых лиц 

государства. Первый за последнюю четверть века. 
С «премьерой» лимузинов проекта «Кортеж» Россия во-
шла в лигу стран, главы которых передвигаются на авто 
национального производства. Последним отечествен-
ным лидером, ездившим на российском ЗИЛе, был пер-
вый президент России Борис Ельцин. Но и он вскоре пере-
сел на лимузин Mercedes. Такие же бронированные «пуль-
маны» были в гаражах и Дмитрия Медведева, и Владими-
ра Путина вплоть до прошлого года. И вот — «Кортеж».
Сначала, казалось, в рос-
сийских условиях проект 
никогда не будет прибыль-
ным. Но шло время, он 
принимал новые черты, 
и отношение в обществе 
к нему изменилось.
Первое — это идея созда-
ния единой модульной 
платформы. То, что изна-
чально проектируется для 
первых лиц государства, со временем становится доступ-
ным для гражданских покупателей. На автомобилях клас-
са «люкс» можно неплохо заработать, тем более что мно-
гие представители крупного бизнеса показательно пере-
сядут на седаны «Сенат».
Второе — привлечение к процессу создания единой 
платформы иностранных специалистов, лучших двига-
телистов мира из Porsche. Созданы опять же модульные 
двигатели различной конфигурации, с различным чис-
лом цилиндров и различной мощностью. Но — это самое 
важное — по договору эти двигатели и вся документа-
ция на них являются собственностью России, что может 
стать толчком для развития отечественного моторо-
строения.
Третье — производство. На мощностях НАМИ, разработ-
чика авто, вполне можно для начала собирать до 
250 гражданских версий люксовых машин в год. А за-
тем — на разных мощностях концерна «Соллерс», в Улья-
новске, в Елабуге, в Набережных Челнах — может быть 
развернуто действительно массовое производство седа-
нов, внедорожников, микроавтобусов.
Так проект «Кортеж» за несколько лет прошел огромный 
путь от кульмана до реализации в металле и от неприятия 
к одобрению. Это тот случай, когда за державу не обидно.

ИГОРЬ 
МОРЖАРЕТТО
АВТОЭКСПЕРТ

перспектива

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

21 июня 1909 года на Русско-балтийском заводе в Риге был собран первый русский серийный автомобиль — «Руссо-балт». Спустя 109 лет Россия может гордиться 
новым серийным автомобилем Aurus. Эту машину можно было увидеть на инаугурации Владимира Путина 7 мая. А корреспонденты «ВМ» решили сравнить 
лимузины первых лиц США, Северной Кореи и России и определить — какая из машин лучше. 

Российский лимузин для президента проекта «Кортеж»

Три варианта кузова: седан «Сенат» , минивэн «Ар-
сенал», внедорожник «Комендант».
Названия моделей образованы от названий крем-
левских башен

«Сенат» «Арсенал» «Комендант»«Сенат» лимузин

Длина 6620 мм (лимузин — 6620 мм)
Ширина 2000 мм
Высота 1695 мм
Масса 6500 кг
Дорожный просвет 200 мм
Двигатель 4,4 литра V8 (598 л. с.)
Полный привод AWD
Автоматическая 
9-ступенчатая 
коробка передач

Проект разработан институтом «НАМИ»
Общий объем инвестиций оценивается 
в 12,4 миллиарда рублей

Четыре комплектации: Бизнес, 
Премиум, Люкс, Эксклюзив.
Стоимость от 6 миллионов рублей

Продажи коммерческих версий нач-
нутся в первом квартале 2019 года 
под брендом Aurus

28 ноября 2017 года 18:09 Лимузин президента США Дональда Трампа «Зверь» считается самой бронированной машиной в мире (1) 7 мая 2018 года 18:08 Aurus проекта «Кортеж» был представлен 7 мая — на этом авто президент России приехал на инаугурацию (2)

1  2

Характеристики лимузина
президента США

Характеристики лимузина 
президента Северной Кореи
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Без раздумий 
бросился спасать 
утопающих

— Очевидцы рассказывают, 
что вы сразу прыгнули в воду 
за тонущей женщиной. По-
добные ситуации случались?  
— У меня это первый такой 
опыт. Размышлять было не-
когда, речь шла о спасении че-
ловека. Лишь одна мысль воз-
никла: люди тонут, — говорит 
Илья Прибиль, отчаянно 
шмыгая носом. 
После вынужденного купания 
в прохладной речной воде, 
едва начавшей прогреваться 
от жаркого летнего солнца, он 
сильно простудился. Однако 
согласился встретиться с кор-
респондентом «Вечерки» на 
улице, несмотря на не самую 
теплую погоду.

Болезнь оказалась как нельзя 
не кстати для 22-летнего мо-
лодого человека. 
— Оканчиваю Российский 
технологический универси-
тет (МИРЭА), хочу работать 
программистом, — поделился 
Илья. — За то, что я простудой 
отделался, спасибо спорту. 
Когда пришлось человека из 
воды вытаскивать, я вместе 
с мамой на велосипеде катал-
ся. А вообще много чем увле-
каюсь. Культурные события 
тоже не пропускаю, люблю 
все, связанное с историей, жи-
вописью. 
Погода внезапно ухудшилась, 
и Илья пригласил нас к себе до-
мой. Выяснилось, что молодой 
человек с семьей живет совсем 
близко от злополучного при-
чала в Троицке, где произошел 
инцидент с лодкой. 
Из-за двери хозяина встречал 
громким лаем шпиц Зюзя, 
а в глубине квартиры можно 
было заметить трех котов, 
один из которых позже при-
шел нас поприветствовать. 
Оказалась дома и мать парня, 
Милана, которая с готовно-
стью предложила корреспон-
дентам «Вечерки» горячий чай 
и сладости, а также младшие 
сестры — София и Полина. 
— А вы, как мама, помните слу-
чаи, чтобы Илья в детстве бро-
сался помогать незнакомцам? 
— Он в основном животных 
спасал. Кошек же видите? 
У нас спрашивают, из какого 
питомника взяли. Я всегда го-

ворю — из помоечного. Илья 
принес, — вспомнила Мила-
на. — И хотя я всегда говорила 
детям, что людям надо помо-
гать, этот случай положитель-
ные эмоции вызывает в по-
следнюю очередь. Повезло, 
что в дни перед инцидентом 
погода хорошая стояла и вода 
теплая была. Иначе в лучшем 
случае отделался бы воспале-

нием легких, в худшем — све-
ло бы ногу судорогой, и тоже 
пошел бы ко дну. 
По словам Миланы, сын всег-
да отличался человечностью. 
— У Полины, средней моей до-
чери, с рождения детский це-
ребральный паралич. Когда 
Илье было лет десять, я с деть-
ми оформляла документы для 
Полины. Какой-то мужчина 
с Сонькой поигрался, а ее се-
стренки постеснялся, сторо-
ной обошел. Тогда Илья и ска-
зал: «Мам, знаешь что я понял? 
Любить обыкновенного чело-
века могут все. А вот любить 

человека-инвалида получается 
только у тех, у кого большое 
сердце», — говорит Милана 
Прибиль. 
Не исключено, что такой ха-
рактер и подход к жизни 
определил другое «увлече-
ние» Ильи. Став студентом 
МИРЭА, он подался в волон-
теры. Вступил в добровольче-
ское движение «Даниловцы», 

которое работает 
с детьми в больни-
цах и сиротских 
приютах. 
— Я записался 
в Национальный 
медицинский ис-
следовательский 
центр детской ге-
матологии, онко-
логии и иммуноло-
гии имени Дми-
трия Рогачева. Там 
лежат преимуще-
ственно дети с он-

кологическими заболевания-
ми, которые очень хотели бы 
общаться, но, к сожалению, 
заперты в стенах больницы. 
А приход волонтеров для 
них — настоящий праздник. 
Я сдружился с одним ребен-
ком — мальчишкой лет де-
сяти. Мы с ним достаточно 
часто видимся и играем. 
А в остальное время, как мне 
потом сказали, он, к сожале-
нию, замыкается. Нужно с та-
кими ребятами работать, 
сближаться. 
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru 6 июня 2018 18:00 Илья Прибиль на том самом причале, где и произошел инцидент с выпавшей из лодки женщиной

Студент Илья 
Прибиль без раз-
думий бросился 
в воду, чтобы 
спасти утопаю-
щую: женщина 
выпала из лодки 
и пошла ко дну. 
Корреспондент 
«ВМ» побеседо-
вал с героем 
и его семьей. 

Каменный век компьютерной эры

Яков Халип, внук известного 
советского фотографа Якова 
Халипа, в профессии любит 
все классическое. Как и его 
дед — он тоже фотограф, 
и в работе отдает предпочте-
ние не «цифре», а исключи-
тельно фотопленке. 

— Ну не могу я снимать циф-
ровыми камерами, — говорит 
Яков Халип. — Изображение 
кажется мне плоским. А в фо-
тографии важна некая магия, 
в «цифре» ее нет.
Но кроме фотосъемки у Яко-
ва есть и другая страсть. 
Даже две. Он играет на элек-
трогитаре — болгарском 
«Орфее» 1971 года выпуска, 
а еще коллекционирует ком-
пьютерную технику.
— Компьютеры, которые я со-
бираю, не считаю устаревши-
ми, — поясняет он. — Эпохи 
должны суммироваться, а не 
сменяться. Потому то, что вос-
хищало меня лет 15 назад, вы-
зывает те же чувства сегодня. 
Самый первый компьютер по-
явился у Якова Халипа 
в 1995 году и работает до сих 
пор. А всего у него их было 70  
с датой выпуска от 1983 по 
2001 год, причем самых раз-
ных фирм и моделей. А глав-

ное, все они — в рабочем состо-
янии, с родным программным 
обеспечением. Кстати, с ним 
у Якова никогда не возникало 
проблем — сейчас любой софт 
можно найти в сети и устано-
вить на старый компьютер — 
даже 1983 года. Не поддаются 
реанимации только аккумуля-
торные батареи, но их можно 
перепаять. 
Идея собирать компьютеры 
у Якова возникла спонтанно.
— В 2006 году я был в гостях 
у друзей в старинной москов-
ской квартире, — вспоминает 
он. — Они нашли на антресо-
лях старый родительский но-
утбук 1995 года выпуска. Тог-

да подумалось: ведь все, о чем 
мечталось в детстве и юно-
сти, пылится на антресолях 
и не приносит пользы. Я не 
дал пропасть этой вещице, 
и так в моей коллекции поя-
вился первый экспонат. 
— Поначалу многое достава-
лось мне почти даром — грубо 
говоря, за шоколадку или бу-
тылку «Боржоми», — улыбает-
ся Яков. — Сейчас старое «же-
лезо» стоит все дороже. Тот, 
первый, ноутбук в 1995 году 
продавали за астрономиче-
скую для простого человека 
сумму. Сегодня такой можно 
купить за пять тысяч ру-
блей — правда, надо сильно 

поискать, так как их осталось 
совсем немного. 
Коллекция старых компьюте-
ров постоянно пополняется. 
— Сейчас люди, меняя жилье, 
освобождают старые шкафы 
и антресоли, находят спрятан-
ные до лучших времен ком-
пьютеры, другие подобные 
артефакты — электронные 
игры начала 90-х, радиопри-
емники, — рассказывает кол-
лекционер. — Сегодня произ-
водят и кабели, и всевозмож-
ные переходники, так что про-
блем с переносом данных нет. 
А вот устаревшие и давно не 
выпускающиеся дискеты 
представляют определенную 
проблему. 
Вся коллекция хранится 
у Якова Халипа дома и зани-
мает полкомнаты. Самый 
ценный экспонат — 8-битный 
Kaypro-10 1983 года, уже ос-
нащенный жестким диском 
на 10 мегабайт. В год выпуска 
эта модель оценивалась в ты-
сячу долларов! Потом уста-
ревшее оборудование долгое 
время стоило копейки. Сей-
час этот компьютер на интер-
нет-аукционах предлагают за 
1100 долларов. 
— У старшего поколения эти 
компьютеры вызывают слезу 
умиления, а у молодежи — 
удивление, что когда-то и та-
кое было востребовано, — го-
ворит Яков. 

В планах у Якова купить ле-
гендарный Apple-II выпу-
ска 1977 года, а также два со-
ветских компьютера — 
«Искра-1030М» и «БК-11м» 
1987–1988 годов. 
— По своему функционалу 
«БК» даже превосходил неко-
торые западные аналоги — 
и это при том, что он был сде-
лан полностью из отечествен-
ных деталей и комплектую-
щих, — говорит Халип. 
Все компьютеры у Якова ра-
бочие, и он часто предостав-
ляет свою коллекцию для экс-
позиций по истории инфор-
мационных технологий. 
Правда, проблема возникает 
с ноутбуками. 
— Почти у всех закончился 
срок службы батареи, новых 
уже несколько десятков лет 
не выпускают, — поясняет 
он. — Ноутбуки работают от 
сети. Можно и заново пере-
собрать батарею, а для это-
го необходим специальный 
инструмент, которого у меня 
нет. 
В повседневной жизни Яков 
используется современными 
смартфоном и ноутбуком. 
Мечта коллекционера — оты-
скать фотокамеру «Лейка». Та-
кую же, какой снимал его дед, 
известный советский фото-
граф Яков Халип.
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
edit@vm.ru

19 февраля 2017 года 16:32 Яков Халип коллекционирует 
компьютеры разных поколений

Есть такая работа: выносить людей из огня Поливают роботы, а не человек

Заместитель начальника 
аварийно-спасательного от-
ряда № 5 Тимофей Букрин 
(на фото) был отмечен  
в числе лучших столичных 
спасателей. Корреспондент 
«ВМ» расспросил его о рабо-
те пожарного.

Тимофей, почему выбрали 
именно эту профессию?
Когда-то я увлекался подво-
дным плаванием и был даже 
инструктором. А это предпола-
гает наличие знаний и навы-
ков оказания первой медицин-
ской помощи. Я начал это осва-
ивать и очень увлекся — понял, 
что хочу стать спасателем. Так 
судьба привела меня в пожар-
но-спасательный отряд № 211.
Такая работа — на пожарах, 
на дорожно-транспортных про-

исшествиях — насколько экс-
тремальна?
Часто приходится работать 
при полной задымленности 
помещения, при температу-
ре воздуха более 100 граду-
сов. Бывают, конечно, и не-
стандартные ситуации. Вот 
работали на пожаре в торго-
вом центре «Персей для де-
тей», случившемся этой вес-
ной. Я шел по длинному ко-
ридору склада, чтобы прове-
рить, не остались ли там 
люди... И в  это время мне на 
голову падает тяжелый тря-
пичный тюк — килограммов 
пять. Хорошо, что я был в ка-
ске и удар пришелся по каса-
тельной... Немного придя 
в себя, я понял: от больших 
температур стеллажи поте-
ряли устойчивость, потому-
то и упал этот тюк. Дальше 
шел осторожнее. 
Наверняка были и другие 
случаи...

Ну да. Приехали мы на пожар 
в жилом доме. Прибыли пер-
выми, обнаружили очаг воз-
горания. Стали обследовать 
соседнюю с ним квартиру. 
А видимость — нулевая! Вро-
де в комнатах никого нет, нао-
щупь определили, что там сто-
ит шкаф, стали его проверять. 
И ведь не зря — именно в нем 
от огня спряталась хозяйка 
квартиры. Так мы ее и спасли.

Неприятный вопрос задам: 
а что чувствуешь, когда по объ-
ективным причинам спасти лю-
дей не удается?
Не могу забыть 2014 год. Ког-
да пришлось выезжать на 
происшествие, случившееся 
в Московском метрополите-
не. Тогда на станции «Парк 
Победы» сошла с рельсов 
электричка. Для меня это 
была первая авария такого 

плана, где пострадали 20 че-
ловек. С одной стороны, ко-
нечно же, нужно было наби-
раться опыта в новой, для 
меня на тот момент незнако-
мой ситуации, а в то же время 
я видел искалеченных людей. 
Тех, кому уже нельзя было по-
мочь... Это ужасно. Ведь наша 
работа — людям оказывать 
помощь. Я знаю, что многие 
мои коллеги после подобных 
происшествий тут же стара-
ются все забыть, чтобы не но-
сить в себе чужую боль. 
У меня это пока не получает-
ся. Но я не жалею о том, что 
выбрал именно такую про-
фессию. В нашей работе все-
таки больше положительных 
моментов, чем отрицатель-
ных.  Здорово, когда ты спаса-
ешь чью-то жизнь... Каждое 
«спасибо» от спасенных лю-
дей дорогого стоит.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru 

Большую теплицу площадью 
60 квадратных метров зани-
мают разноцветные тюльпа-
ны. Глаз радуется, а руки — 
нет. Поливать такие наде-
лы — работа не из легких. 
Поэтому студент четвертого 
курса Тимирязевской акаде-
мии Александр Иванаев при-
думал «умную поливалку». 
Корреспондент «ВМ» изучи-
ла новинку. 

Вдохновителем Александра 
Иванаева стала его бабушка. 
— Она 20 лет выращивает на 
даче тюльпаны. Причем не на 
шести сотках — у нее, если 
можно так выразиться, целые 
поля засажены этими луко-
вичными. И практически все 
эти годы она была вынуждена 
носить тяжелые лейки с водой 
для полива, — рассказал мо-
лодой изобретатель. — Поэто-
му я решил облегчить бабуш-
ке задачу. 
Сначала студент (Саша учится 
по специальности «Приклад-
ная информатика в сельском 
хозяйстве») внедрил систему 
полива растений, основан-
ную на том, что подача воды 
производится через опреде-
ленные промежутки времени. 
Но эта технология оказалась 
несовершенной и имела ряд 
недостатков. Например, в до-
ждливый день полив не ну-
жен, но оборудование все рав-
но дополнительно увлажняет 
почву — это лишнее и вредит 
растениям. Поэтому Алек-
сандр Иванаев решил поста-
вить на стражу ухода за 
тюльпа нами искусственный 
интеллект, чтобы система 
сама определяла, когда вода 
нужна, а когда — нет. 

— В основе этого лежит физи-
ка. Щуп, который находится 
в почве, за счет сопротивле-
ния тока фиксирует влаж-
ность, — пояснил изобрета-
тель. — Эти данные поступа-
ют на специальный контрол-
лер, который с помощью на-
писанной мной компьютер-
ной программы обрабатывает 
информацию и сам принима-
ет решение. Устройство рав-
номерно увлажняет почву 
с учетом состава грунта, вида 
и возраста растения. 
Конструктор предусмотрел 
и автоматическое пополне-
ние резервуаров с водой из во-
допровода или колодца. Сей-
час изобретение работает на 
даче у его бабушки и нарека-
ний не вызывает. Наоборот, 
женщина восхищается и вну-
ком, и его полезной во всех 
смыслах разработкой. 
Преподаватели Российского 
государственного аграрного 
университета имени К. А. Ти-

мирязева оценили придумку 
студента с практической точ-
ки зрения и настоятельно ре-
комендовали ему запатенто-
вать ее, что тот и сделал. Ни-
где в мире аналогов нет. 
А кроме того, сам проект ста-
нет темой дипломной работы 
молодого специалиста. 
В планах у Александра — раз-
работать полностью автома-
тизированную теплицу, кото-
рая будет ухаживать за расте-
ниями без участия человека. 
— Планирую создать систему 
климат-контроля, которая бу-
дет сама определять режимы 
проветривания и полива рас-
тений, — поделился Ивана-
ев. — Это очень сложная техно-
логия, но думаю, я решу, как 
воплотить идею в жизнь. Прав-
да, для этого предстоит решить 
множество вопросов из раз-
личных сфер — от биологии до 
программирования. 
АННА МОСКОВКИНА 
edit@vm.ru

В перерывах между вызо-
вами спасатели отрабаты-
вают навыки в трениро-
вочном комплексе «Те-
плодымокамера», где 
имитируется пожар в зам-
кнутом помещении — 
с огнем, дымом и муляжа-
ми потерпевших. 

кстати

ПРЕМЬЕРА «Вечерняя Москва»  начинает новую рубрику «Москвичи», в которой будет рассказывать о самых необычных и выдающихся жителях столицы. 
Присмотритесь — может быть, ваш сосед по лестничной площадке — гениальный изобретатель или единственный в своем роде коллекционер, а товарищ 
из тренажерного зала — титулованный чемпион-пожарный. Наши корреспонденты собрали истории самых неординарных москвичей.

Схема интеллектуальной системы орошения

Реле при необходимости дает 
команду «полить» 

Контроллер. Этот прибор обрабатывает 
поступившие данные

Медные щупы. По ним к контроллеру 
идет слабый сигнал тока

ГЕРОЙ НЕДЕЛИ

ПРОФЕССИЯ НАУКА

НУ И КАК ВАМ?

2018 год. Cтудент четвертого курса Тимирязевской академии 
Александр Иванаев в окружении любимых тюльпанов 

Одна мысль 
была, когда лодку 
перевернутую 
увидел: люди 
тонут
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точка Сегодня точку в номере ставит Диана Успенская. Московская арфистка, поддавшись порыву души и располагающей к творчеству погоде, отправилась с любимым ин-
струментом на Кузнецкий Мост. В репертуаре девушки, уже исколесившей со своими выступлениями весь континент, как бессмертная классика, так и авторские 
интер претации современных хитов. А стоит вблизи появиться иностранным гостям столицы — струны арфы тут же подстраиваются под национальные ритмы. Жи-
тели Поднебесной были особенно удивлены, когда арфистке удалось не просто с точностью воспроизвести их гимн, но еще и завести беседу на китайском. Главная 
награда для Дианы — улыбки прохожих. Даже вечно спешащие москвичи, и те притормаживают на минутку-другую, вырванные из деловой суеты праздничными 
звуками электронной арфы.

Экскурсия 
Два Гоголя гуляли 
по Москве

Кропоткинская 
Гоголевский бул. 
Проект «Я покажу тебе 
Москву» 
21 июня, 19:00. 
Бесплатная экскурсия с гидом 
по улице, где в XIX веке гулял 
один из самых противоречивых 
и неоднозначных писателей 
«всея Руси» Николай Василье-
вич Гоголь. 

Мастер-класс 
Японская живопись 
суми-э «Виноград» 

Калужская 
Ул. Профсоюзная, 61 
ЦКИ «Меридиан»
21 июня, 19:00
Всего за три часа вы научитесь 
рисовать виноград — символ 
жизни и изобилия в японской 
культуре. Вам покажут, как надо 
держать кисть, брать краску 
и наносить контур согласно 
стилю рисования суми-э. 

развлекательная 
афиша

Тренинг 
Глубинная мотивация, 
или Почему сотрудники 
должны хотеть 
зарабатывать деньги? 

Китай-город
Ул. Кузнецкий Мост, 7 
Бизнес-клуб Аделины Конюк
21 июня, 10:00
В чем роль владельца компании 
в построении системы моти-
вации? Кто должен строить 
систему мотивации? Об этом 
и других секретах мотивации 
расскажут авторы этого курса. 

Семинар
Ваш юридический 
адрес — отличается 
от фактического? 

Академическая 
Ул. Профсоюзная, 3
Бизнес-клуб «Эволюция»
21 июня, 15:00 
По мере обнаружения ИФНС 
несоответствия фактического 
и юридического адресов компа-
нии учредителям направляются 
письма для дачи разъяснений. 
На семинаре вам расскажут, 
что делать в подобных случаях. 

деловая афиша

Депутаты призвали 
граждан отдыхать 
только в России. 
И как вам?

ИВАН БАЛАНОВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ТУРИСТИЧЕСКОЙ 
КОМПАНИИ

Можно сколько угодно призы-
вать россиян отдыхать внутри 
страны, но они все равно вы-
берут удобный для себя вари-
ант. К сожалению, несмотря 
на достаточно большой раз-
мер территории России, теп-
лое море и инфраструктура, 
так необходимые для ком-
фортного отдыха, есть лишь 
в нескольких городах. И они 
не смогут вместить всех жела-
ющих. Это во-первых. Во-
вторых, огромную роль игра-
ют стоимость и качество от-
дыха. Многие наши соотече-
ственники уже отдыхали за 
границей и ждут соответству-
ющего соотношения цены 
и качества. Но в России при 
прочих равных условиях вый-
дет дороже, чем за рубежом.

ДМИТРИЙ ЛОКТЕВ
АКТИВИСТ ВОЕННОПАТРИОТИЧЕСКОГО 
ТУРИЗМА

В последнее время от товари-
ща Дегтярева исходят какие-
то бесполезные, но громкие 
заявления. Россияне ездят за 
рубеж из-за высокого каче-
ства туристических услуг. 
Когда отечественные курорты 
смогут предложить достой-
ный сервис, популярность 

внутреннего туризма возрас-
тет сама по себе, без рекомен-
даций власть имущих.

ИЛЬЯ УМАНСКИЙ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
НАЦИОНАЛЬНОГО ТУРОПЕРАТОРА

Внутренний туризм в России 
уже сейчас намного популяр-
нее выездного. По данным Фе-
дерального агентства по ту-
ризму, внутри страны ежегод-
но отдыхают и совершают ту-
ристические поездки около 
56 миллионов человек, что бо-
лее чем втрое превышает ана-
логичные показатели по вы-
ездному туризму. И тенденция 
на увеличение внутреннего 
турпотока сохраняется. Се-
рьезный толчок бизнесу дал 
2014 год, когда произошла рез-
кая девальвация рубля. Это 
сделало отдых в России более 
выгодным, а Олимпиада 
2014 года в Сочи превратила 
главный курорт страны в до-
стойного конкурента зарубеж-
ным. Присоединение Крыма 
также сыграло значительную 
роль в популяризации внутри-
российского туризма. К сожа-
лению, в настоящее время не 
все города могут полноценно 
конкурировать с зарубежны-
ми курортами. Особенно это 
касается пляжного отдыха. Но 
по качеству туристической ин-
фраструктуры мы уже сейчас 
можем догнать заграничных 
конкурентов.

Руководитель Комитета Государственной думы по фи-
зической культуре, спорту, туризму и делам молодежи 
Михаил Дегтярев призвал россиян отдыхать на терри-
тории страны. Он также отметил, что в России есть мно-
жество курортов с отличным уровнем сервиса.

вопрос дня

Юридические услугиСтроительство
и ремонт

Животные и растения

Коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Подготовил 
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
edit@vm.ru

Чрезмерное увлечение онлайн- и видеоиграми признано психическим расстройством. По крайней мере, так 
считает Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ), обнародовавшая новую Международную классифи-
кацию болезней и впервые включившая в перечень игроманию. Новая классификация заболеваний будет ут-
верждаться на Всемирной ассамблее здравоохранения в мае 2019 года. А тем временем обозреватели «ВМ» 
дискутируют о том, что такое игромания — хобби или психическое расстройство.  

Заигравшихся 
ждет психиатр 

Вы больны. Просто 
не знаете про это

Пришлось как-то помочь другу прибраться в кварти-
ре, которую он на полгода сдал студенту. Через пару 
часов мы поняли, что вдвоем не справимся — вы-
звали еще друзей на подмогу. Работали в перчатках 

и респираторах, при распахнутых настежь окнах — иначе 
в помещении находиться было невозможно. Парень сбе-
жал своевременно, до того как хозяин зашел в квартиру. 
Сказал, что отец договорился о его переводе в другой вуз, 
где есть военная кафедра, чтобы в армию не взяли, и сги-
нул. Но, на мой взгляд, как раз армейская служба этому 
геймеру, который входил в тройку лучших игроков какой-
то онлайн-сетевой бродилки-стрелялки, как раз бы и не 
помешала. С подобной антисанитарией я встретился 
впервые. Виртуальные баталии настолько захватили мо-
лодого человека, что пятисантиметровый слой мусора 
на полу, состоящий из оберток шоколадных батончиков 
и печенья, покрытые толстым слоем плесени баночки из 
под йогурта и протухшая банановая кожура под крова-
тью, колонии тараканов и мух... Нужно быть одержимым, 
чтобы всего этого не замечать. Это даже не асоциальный 
образ жизни — это действительно сумасшествие, и, наде-

юсь, врачи сейчас лечат 
этого паренька. 
Все знают, что такие люди 
есть и их немало. Они жи-
вут с нами рядом, погру-
женные в свой виртуаль-
ный мир, и большего им не 
надо. У них есть оправда-
ние тому, как они живут. 
Как и любой хронический 
алкоголик, они никогда не 

признаются, что больны. Однако это именно так. И без по-
мощи психиатра им с этой бедой не справиться.  
Включение зависимости от онлайн- и видеоигр в пере-
чень болезней и расстройств Всемирной организации 
здравоохранения — мера, необходимая в первую очередь 
врачам. Раньше они занимались этим видом психическо-
го расстройства на уровне консультаций и рекоменда-
ций — это ведь не считалось болезнью. Да и с неохотой, 
потому что стали осторожными после многочисленных 
судебных исков и случаев самосуда со стороны пациентов 
и их родственников.
Теперь, после получения определенных методик, смогут 
писать в медкарточке конкретный диагноз и назначать 
официальное лечение. Определены даже три первичных 
симптома болезни. Во-первых, нарушение контроля над 
частотой игры, продолжительностью и так далее. Во-
вторых, игры начинают преобладать над другими жиз-
ненными и повседневными интересами. В-третьих, не-
смотря на негативные последствия, играющий не может 
остановиться.
То есть лечить будут не всех игроманов подряд, а тех, кто 
попадает под эти критерии. И не дома, пичкая пилюлями 
или отбирая компьютер, а в психиатрических 
клиниках. Хотя бы потому, что амбулаторное ле-
чение в данном случае бесперспективно. 
Есть неплохая новость и для будущих пациентов. 
Раз игромания — болезнь, то они могут рассчи-
тывать на листок нетрудоспособности. Вот толь-
ко вопрос, какой работодатель будет терпеть со-
трудника, который играет дни напролет? 

То, что должно было произойти уже давно, сверши-
лось. Зависимость от компьютерных игр, по умному 
названную «игровым расстройством», признали 
расстройством психическим. Удивительно, что ини-

циатива поступила не от наших законодателей, а от Все-
мирной организации здравоохранения. Очередную ре-
дакцию «Международной статистической классифика-
ции болезней и проблем, связанных со здоровьем», где и 
появился новый пункт, примут до конца этого года. Окон-
чательно же документ вступит в силу только через четыре 
года — в 2022-м.
Пробежавшись по внушительному списку различных рас-
стройств на сайте ВОЗ, «игровое расстройство» можно об-
наружить под маркировкой 6C51, прямо под 6С50 — клас-
сической игроманией. Но как понять, болен ли человек, 
проводящий немалую часть жизни у компьютера или за 
телевизионной приставкой? Вот несколько признаков.
Так, больной не контролирует время, которое проводит за 
играми: частоту, интенсивность и продолжительность 
игровых сеансов. Он отдает геймингу наивысший приори-
тет по сравнению с другими интересами. И не прекращает 

играть, несмотря на нега-
тивные последствия.
Первый пункт понять мож-
но, но другие вызывают во-
просы. Ведь в эти рамки 
можно загнать почти любое 
хобби — от спорта до фила-
телизма и собаководства.
Будем честны. Любое на-
стоящее увлечение, кото-
рому вы готовы отдавать 

душу, потенциально будет представлять психическую, 
физическую или даже финансовую опасность для вас 
и  редко — для окружающих. Пример — реконструкторы. 
Странные люди, шьют костюмы и куют доспехи, шатают-
ся по лесам и лупят друг друга тяжелыми железками 
в виде мечей и алебард. Опасно? Да. Дорого? Не то слово. 
Но спросите, жалеют ли они о полученных синяках и по-
траченных средствах? Нет. И продолжат заниматься лю-
бимым делом. Филателист тоже расстанется с огромными 
суммами, чтобы заполучить в коллекцию редчайшую 
марку. Доходит даже до краж и убийств.
Изменить позицию ВОЗ просила Ассоциация производите-
лей видеоигр (ESA), справедливо отметив, что компьютер-
ные игры не могут вызвать такого привыкания, как, к при-
меру, тотализатор и «однорукий бандит». В них есть эле-
мент азарта, но не того наркотического типа, который за-
ставляет раз за разом дергать ручку автомата в надежде по-
лучить из своей 1000 рублей куш в сотни тысяч. Люди воз-
вращаются в виртуальные миры не за призрачной нажи-
вой, а чтобы вновь увидеть фантастические и не очень 
миры, пережить приключение с любимыми героями, посо-
ревноваться в виртуальном боксе или футболе. Чем это от-

личается от чтения хорошей книги или похода 
с друзьями на стадион? Отвечать на это ВОЗ не хо-
чет. Ее решение приведет к росту числа ток-шоу, на 
которых маститые эксперты, получив еще один до-
вод в пользу «вреда» видеоигр, будут советовать 
немедленно разбить компьютер ребенка и тащить 
его на природу. Такие же люди нам рассказывали, 
как кино обязательно убьет театр.

АРМЕН 
МУРАДЯН 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ
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КИРИЛЛ 
ЯНИШЕВСКИЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

ПРОТИВ

Мнения колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
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